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Саратовский университет принял активное участие 
в городских акциях и мероприятиях, приуроченных 
к празднованию Дня Победы. Накануне праздника, 
8 мая, на Воскресенском кладбище Саратова про-
шла торжественная церемония возложения венков 
и цветов к Монументу воину-освободителю. В этот 
же день на Театральной площади состоялся парад в 
честь Дня Победы. 

7 мая студенты Саратов-
ского университета написали 
«Диктант Победы», главными 
площадками которого стали 
исторический парк «Россия – 
моя история» и Музей боевой 
и трудовой славы. Всероссий-
ская акция «Диктант Победы» 
проводилась впервые с целью 
привлечения широкой обще-
ственности к изучению исто-
рии Великой Отечественной 
войны.

Утром 9 мая большая деле-
гация СГУ отправилась в Парк 
Победы на Соколовой горе, где 
состоялся торжественный ми-

тинг. А после обеда руководство 
вуза, студенты, преподаватели и 
сотрудники университета присо-
единились к колоне «Бессмерт-
ного полка».

В Парке Победы на Соко-
ловой горе по традиции были 
возложены цветы к монументу 
«Вечный огонь» и памятнику 
«Журавли», память героев вой-
ны почтили минутой молчания.

С праздником гостей поздра-
вил губернатор Саратовской об-
ласти В.В. Радаев: «Так было и 
так будет! Историческое значе-
ние Великой Победы, патриоти-
ческий, духовно-нравственный 

накал этого события невоз-
можно переоценить. Знала ли 
ещё человеческая цивилизация 
подобные примеры подвига и 
героизма?! Когда каждый, и на 
фронте и в тылу, был движим 
одним – любовью к Родине и 
долгом защитить её. Наши люди 
верили, что зло не устоит перед 
силами добра, солидарности, 
самоотверженности. Свыше 
шестисот тысяч саратовцев 
ушли на фронт, половина из них 
не вернулись с полей сражений. 
А два миллиона наших земля-
ков делали снаряды, выпускали 
самолёты, выращивали хлеб, 
лечили раненых. Эти факты и 
цифры мы повторяем вновь и 
вновь, чтобы молодёжь могла 
осознать масштаб подвига и 
сказать вам, дорогие ветераны, 
слова благодарности».

После обеда прошла тради-
ционная акция «Бессмертный 
полк». В этом году участие в 
ней приняли 120 тысяч сара-

товцев. Среди тех, кто пришёл 
на шествие с портретами сво-
их предков, были студенты, 
преподаватели и сотрудники 
Саратовского университета. 
Участвовал в акции и ректор  
А.Н. Чумаченко. Группа акти-
вистов университета во главе 
с начальником отдела воспита-
тельной работы и молодёжных 
программ Г.И. Болотовым со-
провождали в шествии губерна-
тора В.В. Радаева.

У X корпуса Студенческий 
клуб университета давал для са-
ратовцев большой праздничный 
концерт. На импровизированной 
сцене исполнялись военные 
песни и танцы. 

Участники «Бессмертного 
полка», держа в руках портреты 
родственников, прошли в строю 
несколько кварталов. Финаль-
ной точкой маршрута стала Те-
атральная площадь. 

В этом году организаторы 
внесли новшества в акцию, на-

пример, в колонне участвова-
ли «волонтёры настроения», 
которые создавали атмосферу 
праздника. В организации «Бес-
смертного полка» приняли уча-
стие и университетские волон-
тёры. Они помогали желающим 
присоединиться к колонне, от-
вечали на вопросы, оказывали 
необходимую помощь. Перво-
курсница факультета психолого-
педагогического и специального 
образования Ксения Абрамова 
впервые стала волонтёром ак-
ции «Бессмертный полк». Она 
не только вела колонну, но и 
пела песни с участниками ше-
ствия. «Акция “Бессмертный 
полк” – это хорошая традиция. 
Именно на таких мероприятиях 
люди объединяются, чувствуют 
единство. Они чествуют своих 
родственников – героев войны. 
В такие моменты люди понима-
ют, насколько важно держаться 
вместе», – считает Ксения.

Анастасия ЕВДОКИМОВА

СГУ в строю «Бессмертного полка»

ГЕРОИ  
НАШЕГО ДОМА:
Семьи сотрудников,  
преподавателей  
и студентов делятся  
семейными историями  
о войне

ДЕНЬ ПОБЕДЫ: 
У Обелиска памяти  
на территории универси-
тетского городка прошел 
традиционный  
торжественный митинг

ХИМИЯ И ЖИЗНЬ:
Директор Института 
химии Ольга  
Васильевна Федотова 
отметила юбилей

ЛУЧШИЕ 
ИЗ ЛУЧШИХ:
«Студенческая весна – 
2019» раскрыла новые 
таланты 

Газета национального исследовательского университета

НОВЫЕ  
ТРАДИЦИИ:
Конкурс эссе, встречи  
с авторами, выставки 
книг проходили в СГУ  
в рамках «Фестиваля  
университетской книги»
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ПЕРВОКУРСНИЦА  
ИФКИС – ПРИЗЁР  

ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ 
ПО ШАХМАТАМ  

На чемпионате Европы по 
шахматам студентка 1 курса  
ИФКиС Анастасия Протопопова 
стала второй среди женщин. Со-
ревнования проводились в Ско-
пье с 18 по 29 марта.

В 11 турах спортсменка набрала 
5,5 очка: это две победы, семь ни-
чьих, два поражения. В Македонии 
прекрасный и сильный пол играли 
вместе. В партиях с мужчинами у 
Анастасии одна победа, семь ни-
чьих и два поражения.

Опередила саратовскую спорт-
сменку лишь чемпионка мира, не-
однократная чемпионка Европы, 
России, обладательница Кубка 
России Александра Горячкина. Её 
результат – 6,5 балла.

Чемпионат Европы в Скопье 
проводился по швейцарской си-
стеме. В соревновании принимали 
участие 358 спортсменов, Россию 
представляли 48 шахматистов.
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МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ 
ОЗНАКОМИЛАСЬ С РАЗРАБОТКАМИ 

УЧЁНЫХ СГУ 
22 марта состоялся визит в Саратов Министра здра-

воохранения Российской Федерации В.И. Скворцовой, в 
рамках которого она ознакомилась с материально-техни-
ческой базой регионального здравоохранения. Выставка 
развернулась на территории исторического парка «Рос-
сия – моя история». С экспозицией В.И. Скворцову по-
знакомил губернатор Саратовской области, председатель 
Попечительского совета СГУ В.В. Радаев. Главе россий-
ского Минздрава было продемонстрировано медицинское 
оборудование саратовских производителей и передовые 
разработки высших учебных заведений региона.

Саратовский университет представил инновационные 
модели в области диагностики и лечения патологий гла-
зодвигательной системы, ранней тераностики метаста-
тических опухолей, методику и прибор определения со-
держания крови и пигмента меланина в коже человека, 
неинвазивные технологии открытия гематоэнцефаличе-
ского барьера и лечения опухолей мозга, дистанционная 
система адресной доставки лекарств, изделия на основе 
нетканого полотна из ультратонких волокон, медико-гео-
графические и эколого-медицинские исследования.

О каждом из проектов министру подробно рассказыва-
ли ректор СГУ, профессор А.Н. Чумаченко и учёные вуза. 
В.И. Скворцова выразила искреннюю заинтересованность 
научными достижениями в области медицины, которые 
продемонстрировали сотрудники университета, и высоко 
оценила каждый проект.

2 АПРЕЛЯ

29 МАРТА

УЧЁНЫЙ СГУ НАГРАЖДЁН 
МЕДАЛЬЮ ПРОФЕССОРА  

В.С. ЛЕТОХОВА 
Доцент кафедры физики открытых систем А.В. Са-

довников награждён медалью имени профессора 
В.С. Летохова. Учёный СГУ получил признание Оп-
тического общества имени Д.С. Рождественского за 
цикл работ «Исследование спин-волновой динамики 
ультратонких магнонных плёнок методами Мандель-
штама – Бриллюэна спектроскопии магнетиков».

«Получение награды такого уровня отражает за-
слуги работы всей лаборатории “Магнитных метама-
териалов” Саратовского университета за последние 
годы. Проекты этого подразделения направлены на 
исследование новых перспективных структур для эле-
ментной базы информационно-телекоммуникационных 
систем, – рассказал Александр. – Для нас это, несо-
мненно, стимул для подачи заявок на новые научные 
проекты, направленные на исследование вертикально 
связанных наноструктур и неоднородных топологиче-
ских магнитных состояний при учёте асимметричного 
обмена Дзялошинского – Мория».

Медаль В.С. Летохова учреждена Оптическим обще-
ством имени Д.С. Рождественского в 2012 году в честь 
выдающегося учёного, профессора Владилена Степа-
новича Летохова (1939–2009) – одного из первооткры-
вателей в области лазерной физики и спектроскопии в 
России и за рубежом. Награда присуждается молодым 
учёным ежегодно за новаторские работы в области ла-
зерной физики и спектроскопии и их приложений. Ф
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ИНСТИТУТ ИСКУССТВ ОТПРАЗДНОВАЛ 
СВОЁ 60-ЛЕТИЕ   

5 апреля актовый зал X корпуса СГУ превратился в 
концертный, с необычно украшенной праздничной сце-
ной. На торжество, посвящённое 60-летию Института 
искусств, собрались не только преподаватели, студенты, 
руководители СГУ, но и его многочисленные выпускники.

Зал приветствовала директор Института искусств и его 
выпускница 1979 года И.Э. Рахимбаева. Инга Эрленовна 
напомнила коллегам и гостям праздника историю созда-
ния института, который 60 лет назад начинался с открытия 
музыкально-педагогического факультета в Педагогическом 
институте. Она перелистывала страницы летописи, вспоми-
нала тех людей, которые многое сделали для его развития. 

Поздравил коллег ректор СГУ, профессор А.Н. Чума-
ченко. Своё выступление он завершил словами: «Спа-
сибо вам огромное за искусство! Спасибо за творчество, 
которое вы проявляете на протяжении всех 60 лет! Спа-
сибо за воспитанников, которые стали мастерами своего 
дела и прославили Саратовский университет не только в 
нашем регионе, но и за его пределами!».

С приветственным словом к гостям обратилась депутат 
Саратовской областной Думы Ю.М. Литневская. Среди го-
стей праздника была и Уполномоченный по правам ребёнка 
в Саратовской области Т.Н. Загородняя, также выпускница 
института. Специально из Москвы на торжество приехала 
выпускница 1982 года Г.Г. Киселёва, лауреат международ-
ных конкурсов, ведущий специалист Международного бла-
готворительного фонда имени Владимира Спивакова.

В адрес института поступило множество поздрави-
тельных адресов и видеообращений.

5 АПРЕЛЯ

6 АПРЕЛЯ

УЧЁНЫЕ СГУ 
ВЫИГРАЛИ 

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ГРАНТЫ  

Совет по грантам Президен-
та Российской Федерации под-
вёл итоги грантового конкурса 
среди молодых кандидатов 
наук. Трое учёных СГУ оказа-
лись в числе победителей.

Доцент кафедры радио-
техники и электродинамики 
М.М. Слепченков одержал по-
беду с проектом «Вертикаль-
ные гетероструктуры на основе 
графена и монослоёв диэлек-
трических и полупроводниковых 
графеноподобных материалов 
для создания элементной базы 
устройств нано- и оптоэлектро-
ники» (направление «Физика и 
астрономия»).

Доцент кафедры физики от-
крытых систем М.О. Журавлёв 
выиграл с проектом «Разработ-
ка и реализация нейроинтер-
фейсного устройства профилак-
тики и снижения постинсультных 
когнитивных нарушений» (на-
правление «Информационно-
телекоммуникационные систе-
мы и технологии»).

Старший научный сотрудник 
отделения геологии НИИ ЕН 
СГУ М.В. Решетников одержал 
победу с проектом «Эколого-
геохимические и петромагнит-
ные аспекты формирования 
аномальных зон в почвах ур-
банизированных территорий в 
пределах Саратовской области» 
(направление «Науки о Земле, 
экологии и рациональном при-
родопользовании»).

Ф
О

ТО
 И

З 
А

РХ
И

ВА
 С

О
Ц

И
О

Л
О

ГИ
Ч

Е
С

КО
ГО

 Ф
А

КУ
Л

ЬТ
Е

ТА

4 АПРЕЛЯ

ПРЕПОДАВАТЕЛИ И СТУДЕНТЫ СГУ – 
ПОБЕДИТЕЛИ СТИПЕНДИАЛЬНОЙ 

ПРОГРАММЫ В. ПОТАНИНА  
В сезоне 2018/2019 года в Стипендиальной про-

грамме среди магистрантов приняли участие студенты 
75 ведущих вузов России. Интерес к конкурсу проявили 
6286 человек, из них 3324 заявки прошли техническую 
экспертизу, включая проверку на плагиат. Во второй тур 
вышли 1998 человек, а победителями объявлены 500 
магистрантов.

В их числе пять студентов Саратовского универ-
ситета: студентка 1 курса магистратуры факультета 
психологии Екатерина Ботвиненко, первокурсницы 
магистратуры ИФиЖ Екатерина Измайлова и Елена 
Рогожина, студентка 2 курса магистратуры ФНП Ана-
стасия Плотникова (Колоскова), студентка 1 курса ма-
гистратуры ФНП Наталия Преображенская. В резерв-
ный список вошёл студент 1 курса географического 
факультета Максим Ларионов.

По итогам грантового конкурса Стипендиальной про-
граммы Владимира Потанина, который проводится для 
преподавателей магистратуры из 75 ведущих вузов Рос-
сии, победителями объявлены 100 человек.

От Саратовского университета в номинации «Новая 
магистерская программа» победу одержал коллектив 
кафедры политических наук во главе с профессором, 
заведующим кафедрой А.А. Вилковым. Коллектив будет 
разрабатывать магистерскую программу «Политическая 
ресурсность институтов гражданского общества как 
субъектов общественной дипломатии в приграничном 
регионе». В номинации «Новый учебный курс» от СГУ 
победу одержала заведующая кафедрой гражданского 
права и процесса Е.Н. Тогузаева, которая обосновала 
необходимость разработки и внедрения в современный 
учебный процесс курса «Пропаганда в информационном 
обществе (правовой аспект)».
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СГУ НА ФОРУМЕ «АРКТИКА –  

ТЕРРИТОРИЯ ДИАЛОГА»  
9–10 апреля в Санкт-Петербурге прошёл 

V Международный арктический форум «Аркти-
ка – территория диалога». В 2019 году темой 
встреч стала «Арктика. Океан возможностей». 
Саратовский университет на крупнейшей в Рос-
сии площадке обсуждения проблем и перспектив 
развития этого региона представил ректор, член 
Президиума Учёного совета Русского географи-
ческого общества, профессор А.Н Чумаченко.

Президент России В.В. Путин выступил на фо-
руме с заявлением о планах принять в ближай-
шее время новую стратегию развития российской 
Арктики до 2035 года. «В 2021 году Россия примет 
председательство в Арктическом совете, и мы 
предлагаем всем странам-участницам этой орга-
низации, а также другим государствам сотрудни-
чество в Арктике», – заявил российский лидер.

В рамках форума обсуждались вопросы ком-
плексного развития арктических территорий, 
включая рациональное использование при-
родных ресурсов, экологическую безопасность, 
транспортное обеспечение, защиту интересов 
коренных народов Севера, а также другие аспек-
ты устойчивого роста в Арктическом регионе.

С темой развития Арктики связаны несколько 
проектов молодёжного клуба при Саратовском 
областном отделении РГО и кафедры метеоро-
логии и климатологии СГУ. Университет готовит 
для работы в арктическом регионе квалифициро-
ванных специалистов: географов, метеорологов, 
климатологов, геологов, природопользователей.
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12 АПРЕЛЯ

13 АПРЕЛЯ

17 АПРЕЛЯ

ПРОФЕССОР В.В. ТУЧИН  
УДОСТОЕН ПРЕМИИ  
МАЙКЛА С. ФЕЛЬДА  

В ОБЛАСТИ БИОФОТОНИКИ
Заведующий кафедрой оптики и биофото-

ники СГУ, заслуженный деятель науки Россий-
ской Федерации, профессор В.В. Тучин избран 
лауреатом премии Майкла С. Фельда в области 
биофотоники «Оптическим обществом» (OSA) в 
2019 году.

Премия Майкла С. Фельда присуждается 
учёным за их инновационный и весомый вклад 
в этом научном направлении. Масштаб награды 
охватывает все области биофотоники: начиная с 
фундаментальных открытий оптики в биологии 
до разработки новых теоретических основ и но-
вых инструментов для клинических прикладных 
исследований в области биомедицины.

Валерий Викторович был удостоен высо-
кой награды за новаторские исследования в 
области биофотоники, особенно в области 
тканевой оптики и оптической очистки тка-
ней, а также за продвижение биофотоники 
через обучение будущих исследователей с 
помощью оригинальных, основополагающих 
монографий и обзоров.

В.В. Тучин включён в почётную группу лауре-
атов прошлых лет, признанных за их выдающий-
ся вклад, проделанную работу и ведущее поло-
жение в области оптики и фотоники.
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СГУ – УЧАСТНИК  
ЕЖЕГОДНОГО  

ПЕРВОМАЙСКОГО 
ШЕСТВИЯ

В центре города 1 мая со-
стоялось шествие, посвящённое 
Празднику Весны и Труда. Орга-
низатором выступила областная 
организация профсоюзов.

На митинге присутствовали 
губернатор области В.В. Радаев 
и члены областного Правитель-
ства. Делегацию Саратовского 
университета возглавили прорек-
тор по учебной работе И.Г. Ма-
линский, проректор по молодёж-
ной политике и воспитательной 
работе А.В. Головченко, прорек-
тор по экономике И.Л. Новикова, 
проректор по среднему профес-
сиональному образованию и со-
циальной работе О.Е. Нестерова, 
проректор по непрерывному об-
разованию М.В. Алёшина. В со-
ставе нашей колонны шли дека-
ны и директора образовательных 
подразделений, представители 
Совета студентов и аспирантов 
СГУ, Профсоюза студентов СГУ, 
бойцы студотрядов, сотрудники и 
студенты.

От цирка имени братьев Ники-
тиных колонна проследовала по 
проспекту Кирова. Её украшали 
яркие шарики, многочисленные 
флаги вузов, города, России и про-
фсоюзных организаций. Возле кон-
серватории имени Л.В. Собинова 
участников митинга приветствовал 
В.В. Радаев.

Отметим, что СГУ активно уча-
ствует в первомайских митингах 
каждый год.

25 АПРЕЛЯ

КОМАНДА УНИВЕРСИТЕТА ПОЕДЕТ  
НА «ОСТРОВ 10-22» 

25 апреля завершился всероссийский конкурсный отбор 
университетских команд – участников национального проекта 
«Остров 10–22».

В итоговый список команд университетов, приглашённых к 
участию в летнем образовательном интенсиве на базе Сколтеха 
с 10 по 22 июля, вошли 100 вузов, показавших наиболее высо-
кий командный результат дистанционной диагностики. В рейтин-
говом ТОП-100 Саратовский университет возглавил список вузов 
Саратовской области.

Отбор участников проводился с помощью алгоритмов искус-
ственного интеллекта, без вмешательства экспертов. 

Основными факторами, повлиявшими на высокий результат 
команды СГУ во главе с ректором А.Н. Чумаченко, стали состав 
команды (лучше, чем у 82% вузов), прирост контингента сту-
дентов приоритетных направлений (лучше, чем у 74% вузов) и 
общий объём средств, поступивших за отчётный год от НИОКР, 
выполненных собственными силами относительно количества 
заработанных средств (лучше, чем у 70% вузов).

Университеты, вошедшие в проект «Остров 10–22», станут ли-
дерами цифровых проектов в сфере образования и участниками 
только формирующегося рынка НТИ в сфере образовательных 
технологий EduNet. В итоге комплексной подготовки такие вузы 
получат в своё распоряжение набор сервисов и инфраструк-
турных решений экосистемы Национальной технологической 
инициативы, включая формат «Точек кипения», цифровую плат-
форму университета «20.35», доступ к контенту центров компе-
тенций НТИ, образовательным форматам кружкового движения и 
WorldSkills и многое другое.

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА  
ПРИ ГУБЕРНАТОРЕ ПО НАУКЕ И ИННОВАЦИЯМ 

17 апреля в Саратовском университете прошло заседание Совета 
при губернаторе Саратовской области по науке и инновациям.

В его работе приняли участие: губернатор, председатель Совета 
В.В. Радаев, члены Правительства области, представители промыш-
ленных предприятий, научных и образовательных учреждений области.

В.В. Радаев рассказал о важности участия региона в нацпроекте 
«Наука»: «Базовая часть проекта строится на создании в субъектах 
научно-образовательных центров, где вузы сращиваются с производ-
ством. Первые выступают генераторами прорывных разработок, а 
вторые – инвесторами и площадками для внедрения. Войти в проект – 
наша стратегическая задача, и к этому мы должны быть готовы».

Как отметил глава региона, базовым вузом для создания НОЦа по 
праву назван СГУ. Основным генератором решений в секторе высоких 
технологий региона считает Саратовский университет и зампред Пра-
вительства области Р.В. Бусаргин.

Ректор СГУ профессор А.Н. Чумаченко в своём выступлении обра-
тил внимание участников на один из целевых показателей нацпроекта 
«Наука», который предполагает финансирование научных исследова-
ний и разработок за счёт всех источников. Алексей Николаевич уделил 
внимание структуре нацпроекта, его задачам, среди которых – созда-
ние научно-образовательных центров мирового уровня на основе инте-
грации университетов и научных организаций и их кооперации с органи-
зациями, действующими в реальном секторе экономики.

После выступления ректора СГМУ В.М. Попкова президент СГУ 
Л.Ю. Коссович дополнил сообщение коллеги о совместном проекте по 
системе поддержки принятия решений в хирургии. 

Заслушав и обсудив повестку, Совет дал рекомендации мини-
стерству промышленности и энергетики области совместно с на-
учными и образовательными организациями оказать содействие 
Саратовскому университету в разработке программы научно-обра-
зовательного центра.
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СГУ ПРАЗДНУЕТ ДЕНЬ КОСОНАВТИКИ  
12 апреля Россия праздновала 58-летие первого полёта человека 

в космос. 
В преддверии Дня косонавтики СГУ провёл встречу для студентов 

с почётным академиком Российской академии космонавтики имени 
К.Э. Циолковского, героем Российской Федерации С.И. Нефёдовым. 
Сергей Иванович рассказал студентам о своём детстве, о том, как он 
попал в авиацию, какие испытания проходил при подготовке. Гость 
поделился воспоминаниями от встречи с Юрием Гагариным.

Утром 12 апреля на набережной Космонавтов прошёл традици-
онный митинг, посвящённый 58-й годовщине со дня полёта первого 
человека в космос. В нём приняли участие представители муници-
пальной и региональной власти, депутатского корпуса и обществен-
ности. От Саратовского университета присутствовали руководство, 
преподаватели и студенты. 

На месте приземления Ю.А. Гагарина торжественный митинг в честь 
Дня космонавтики состоялся у мемориального комплекса. Почётными 
гостями праздника стали председатель Госдумы РФ В.В. Володин, 
первая в мире женщина-космонавт, герой Советского Союза В.В. Те-
решкова, губернатор Саратовской области В.В. Радаев, помощник 
президента РФ И.Е. Левитин, руководитель Федерального агентства 
воздушного транспорта РФ А.В. Нерадько, депутаты Госдумы О.Ю. Ба-
талина, Л.Н. Бокова, Е.С. Москвичёв, Н.В. Панков, Л.Я. Симановский, 
Г.Я. Хор, академики Российской академии космонавтики К.Э. Циолков-
ского С.И. Нефёдов, В.С. Порохня, В.Ф. Фаренков.

Делегация Саратовского университета во главе с ректором А.Н. Чу-
маченко приняла участие в праздновании. Кроме того, наши учёные 
представили гостям выставку, посвящённую космической деятельности, 
которая ведётся в университете: «Наука и инновации в СГУ».

По окончании митинга состоялась церемония возложения цветов к 
монументу первому космонавту.

ЗАВЕРШИЛ РАБОТУ  
ФЕСТИВАЛЬ «РКИ В СГУ»  

Фестиваль «Русский как иностранный в СГУ» 
проходил в университете впервые и был орга-
низован совместно Институтом филологии и 
журналистики и Международной службой СГУ. 
Инициатором его проведения выступила руко-
водитель приоритетных проектов и программ 
Е.Г. Елина, а участниками – преподаватели и 
студенты СГУ и других вузов Саратова. Сара-
товский университет накопил огромный опыт в 
подготовке специалистов в области преподава-
ния русского языка как иностранного. Многие 
гости фестиваля восприняли участие в нём как 
повышение собственной квалификации.

18 апреля прошёл заключительный день 
фестиваля. Состоялось торжественное на-
граждение победителей межвузовской линг-
вострановедческой олимпиады по русскому 
языку «Мозаика русского слова». Иностранные 
студенты, занявшие призовые места, получили 
дипломы победителей и ценные подарки с юби-
лейной символикой университета. Преподава-
телям, подготовившим победителей конкурса, 
были вручены благодарственные письма.

Программу заключительного дня фести-
валя продолжила Творческая лаборатория 
преподавателя РКИ, основной темой которой 
стала внеаудиторная работа в социокультур-
ной адаптации иностранных студентов. Препо-
даватели РКИ из СГУ и других вузов Саратова 
поделились своим опытом и уникальными ме-
тодиками.

18 АПРЕЛЯ
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Открыл торжественный митинг 
ветеран боевых действий, заведу-
ющий кафедрой мобилизационной 
подготовки здравоохранения и ме-
дицины катастроф СГМУ доцент 
С.А. Сидельников: «Мы собрались 
здесь, чтобы отдать дань глубочай-
шего уважения подвигу нашего наро-
да в Великой Отечественной войне. 
74 года прошло с того момента, как 
прогремели последние орудийные 
залпы. Всё дальше в глубь времён 
уходят огненные годы, но память 
народа хранит героизм, стойкость и 
храбрость наших солдат и офице-
ров, высочайшую самоотдачу и му-
жество тружеников тыла. Сегодня 
над нами мирное небо, но память о 
тех, кто отдал жизнь за свою Родину 
и Отечество, всегда будет жить в на-
ших сердцах».

К собравшимся обратилась про-
ректор по учебной работе СГМУ 
профессор И.О. Бугаева: «Во всей 
многовековой истории не было вре-
мени более тяжёлого и страшного, 
чем Великая Отечественная война, 
и более счастливого мига, чем миг 
Победы. Победа – это символ наше-
го единства. Поразительно, как этот 
день скрепляет невидимой нитью 
всех наследников поколений побе-
дителей. Нет в нашей стране такой 
семьи, которой бы не коснулась боль 
войны, и нет такой семьи, которая бы 
не праздновала радость Великой По-
беды. Наши отцы и деды, защитив 
человечество от фашизма, положили 
начало такому единению, которое ни-
чем не может быть разрушено».

С 74-й годовщиной Победы совет-
ского народа в Великой Отечествен-
ной войне участников митинга по-
здравил исполняющий обязанности 
ректора СГУ, проректор по учебной 
работе И.Г. Малинский. «Война, на-
чавшаяся 22 июня 1941 года, пере-
черкнула мечты и стремления мил-
лионов советских людей, коснулась 
каждой семьи. Уже в первые недели 
более 600 человек – сотрудников, 
студентов, преподавателей универ-
ситета, оставив свои кабинеты, на-
учные лаборатории, аудитории, ушли 

на фронт. Среди них был и ректор 
нашего университета Даниил Ивано-
вич Лучинин. Одним из первых уйдя 
на фронт, он погиб в конце 41-го года, 
защищая легендарную дорогу жизни, 
защищая Ленинград. Именно по этой 
дороге был эвакуирован Ленинград-
ский государственный университет 
в Саратов. Вечная память о ректо-
ре-герое останется в сердцах всех 
нас, – напомнил о подвиге Лучинина 
И.Г. Малинский. – Не стоит забывать 
и о тех людях, которые самоотвер-
женным трудом приближали Победу, 
оставаясь в стенах университета».

Игорь Герикович говорил о фа-
культетах Саратовского университе-
та, работавших в те годы на оборону 
страны. Учёные-математики осущест-
вляли фундаментальные прикладные 
исследования в области аэродинами-
ки и авиации, физики разрабатывали 
и запускали в серийное производство 
новые модели гранат, создавали но-
вые оптические прицелы для наших 
вооружений. Химики работали над 
зажигательной смесью, которая ис-
пользовалась в борьбе с вражескими 
танками. Профессор В.В. Пчелинцев 
создал новый рецепт бензина для 
военной промышленности, большое 
значение имели работы геологов и 
открытие нового месторождения при-
родного газа, на котором в те тяжё-
лые годы работала вся промышлен-
ность Саратова.

Значимость праздника для наро-
да подчеркнул участник ликвидации 
последствий катастрофы на Черно-

быльской АЭС, доцент кафедры 
мобилизационной подготовки здра-
воохранения и медицины катастроф 
СГМУ, полковник в отставке, доцент 
А.Ю. Белов: «В России много важных 
дат, но День Победы мы выделяем 
из всех потому, что в нашей стране 
не было более трагического собы-
тия, чем Вторая мировая война. И 
можно с уверенностью сказать, что 
её исход решался в те четыре года, 
которые мы называем Великой Оте- 
чественной войной. Ценой невероят-
ного напряжения на фронтах и каж-
додневного подвига в тылу завоёвы-
валась великая Победа. Победа всех, 
кто помнит своих родных и близких, 
не вернувшихся с поля боя, и тех, кто 
жил в тылу одной идеей – всё для 
фронта, всё для Победы».

Член президиума Совета ветера-
нов СГУ С.Н. Лапина рассказала о 
тяготах войны, которые легли на плечи 
мирных горожан. С позиции очевидца 
и участника тех событий она говорила 
о помощи, которую оказывало населе-
ние фронтовикам.

От имени всего студенчества с 
праздником Победы участников ми-
тинга поздравила студентка лечебного 
факультета СГМУ Диана Мустафаева: 
«9 Мая – это день памяти великого 
подвига наших отцов, дедов и праде-
дов, отстоявших свободу и независи-
мость Родины в смертельной схватке с 
немецко-фашистскими захватчиками. 
Мы склоняем головы перед светлой 
памятью погибших, навеки оставших-
ся на полях сражений, мы гордимся 
тем, что наши земляки были в рядах 
войск, отбросивших немецких окку-
пантов от стен Москвы и дошедших 
до Берлина. Победу в войне страна 
одержала благодаря дружбе народов, 
единству и несгибаемой силе духа».

После минуты молчания участ-
ники митинга возложили цветы к 
мемориалу.

Программу традиционного меро-
приятия продолжил концерт, подго-
товленный Студенческим клубом СГУ 
и артистами СГМУ. Для собравшихся 
работала полевая кухня.

Одновременно с концертом на 
территории кампуса состоялась лег-
коатлетическая эстафета для спорт-
сменов двух вузов.

Инна ГЕРАСИМОВА

ВАЛЕРИЙ РАДАЕВ:  
ЦЕЛЬ НАЦПРОЕКТОВ – 

БЛАГОПОЛУЧИЕ ЧЕЛОВЕКА

Губернатор Валерий Радаев выступил перед 
депутатами Саратовской областной Думы с 
отчётом о результатах деятельности Прави-
тельства в 2018 году. Глава региона предло-
жил рассматривать отчёт с позиций готов-
ности области к реализации национальных 
проектов, инициированных президентом 
страны Владимиром Путиным. 

«Конечная цель 12 нацпроектов – это благополучие 
человека. Хорошие врачи, современное оборудова-
ние в клиниках, дороги, школы и детские сады, жильё 
и работа, зарплата, комфорт во дворе и каждом на-
селённом пункте. Таким, казалось бы, простым вещам 
подчинены все социально-экономические механиз-
мы, задействованные в нацпроектах, и миллиардные 
средства государства. Всё перечисленное должно со-
ответствовать самым высоким стандартам. Люди не 
просто их заслужили, они на них сориентированы», – 
заявил Валерий Радаев.

Губернатор подчеркнул, что регион готовится к уча-
стию в нацпроекте «Наука», предусматривающему 
формирование научно-образовательных центров на 
базе ведущих вузов страны. По его словам, вузы обла-
сти должны быть задействованы в проекте как опор-
ные площадки НОЦов.

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ  
ЗАНЯЛА ВТОРОЕ МЕСТО  

НА «ТУРИАДЕ-2019»  
В ОБЩЕКОМАНДНОМ ЗАЧЁТЕ

С 14 по 17 мая на территории горнолыжного 
курорта «Хвалынский» в седьмой раз про-
ходил Спортивно-туристский лагерь «Тури-
ада». В этом году на площадке «Туриады» 
собралось около 700 участников из всех 
регионов ПФО – победители региональных 
спортивно-туристских соревнований и сту-
денты высших учебных заведений. 

На торжественном закрытии лагеря побывали пол-
пред президента РФ в ПФО Игорь Комаров и губерна-
тор Саратовской области Валерий Радаев. Руководи-
тели пообщались с участниками «Туриады», а также 
стали свидетелями заключительных соревнований 
спортивно-туристского лагеря.

Полпред поблагодарил руководство Саратовской 
области, организаторов мероприятия и пообещал 
впредь поддерживать спортивно-туристский лагерь.

«Туриада» с каждым годом набирает популярность, 
даёт практическую отдачу в виде высоких результатов 
соревнований и развития межрегионального туризма, – 
подчеркнул Валерий Радаев, обращаясь к участникам. – 
Но самый важный результат – это вы. За семь лет «Тури-
ады» выросло целое поколение молодёжи, для которой 
спорт, патриотизм, стремление к победе стали жизнен-
ными принципами. Вы юные и талантливые, сильные и 
целеустремлённые, способные принимать решения в 
сложных условиях. Что очень важно, умеете работать в 
команде. Спасибо вам за увлечённость и позитив».

В общекомандном зачёте первое место соревно-
ваний «Туриады» заняла команда Пермского края. 
Второе – команда Саратовской области. На третьем – 
Республика Марий Эл.

РЕГИОН ПЕРЕЙДЁТ  
НА «ЦИФРУ» 14 ОКТЯБРЯ

Саратовская область вошла в четвёртый 
этап перехода на цифровое эфирное телера-
диовещание, который состоится 14 октября 
2019 года. 

Такие данные опубликовало Министерство циф-
рового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации. Ранее планировалось, что 
регион попадёт в третью «волну» перехода (с 3 июня). 
Отсрочка даст дополнительное время на информи-
рование населения, приобретение жителями новых 
телевизоров, приставок дециметровых антенн, подхо-
дящих для приёма цифрового сигнала.

По вопросам, связанным с переходом на цифровое 
вещание, можно обратиться на региональную «горя-
чую линию». Она интегрирована с федеральной и ра-
ботает по номеру 8 800 220 20 02. Звонок по России 
бесплатный. 

По материалам  
Министерства информации  

и печати Саратовской области

Традиционный университетский 
митинг ко Дню Победы
Митинг, посвящённый 
74-й годовщине со Дня 
Победы, Саратовский 
университет и Саратов-
ский медицинский уни-
верситет провели в этом 
году 7 мая. У Мемориала 
сотрудникам и студентам 
СГУ и СГМУ, погибшим 
в боях Великой Отече-
ственной войны, собра-
лись ветераны, препо-
даватели, студенты двух 
университетов.



C 8 по 11 апреля в Саратовском университете проходил 
III Открытый кино-арт-фестиваль «Гагарин. doс». Его 
организаторами выступили Саратовский университет, 
министерство культуры Саратовской области и Сара-
товское отделение Союза кинематографистов. Тема фе-
стиваля в этом году — «Futurum». Ей были посвящены 
и арт-программа, и научная часть, и показы фильмов. 

ОТКРЫТИЕ ФЕСТИВАЛЯ
Начался фестиваль на глав-

ной сцене СГУ. В торжественной 
церемонии открытия принимали 
участие руководство универси-
тета, сотрудники и студенты. В 
числе почётных гостей в зале 
присутствовали заместитель ми-
нистра культуры В.А. Баркетов, 
главный редактор киностудии име-
ни Горького А.И. Апостолов, декан 
философского факультета МГУ 
В.В. Миронов, художник, теоретик 
искусства Д.Х. Булатов, художник 
и куратор Р.Р. Тавасиев, вице-пре-
зидент Российской академии худо-
жеств К.В. Худяков.

Гостей и участников фестива-
ля приветствовала проректор по 
среднему профессиональному об-
разованию и социальной работе 
О.Е. Нестерова: «Мы рады видеть 
вас в стенах Саратовского универ-
ситета, который в этом году отме-
чает своё 110-летие. За годы ра-
боты фестиваля была отработана 
его концепция – нам предлагается 
увидеть современное искусство, 
современное документальное 
кино, осмыслить насущные про-
блемы философии через призму 
космоса, биографию его покорите-
лей и прежде всего первого космо-
навта Земли Юрия Алексеевича 
Гагарина. Для нас это большое 
событие, ведь университет в эти 
дни принимает замечательных 
гостей – учёных, искусствоведов, 
деятелей культуры».

Как отметил вице-президент 
Российской академии художеств 
К.В. Худяков, программа фести-
валя грандиозная. «Я удивился: 
откуда берутся силы в Саратове, 
чтобы выстраивать такие сложные 
конструкции. Фестиваль посвящён 
анализу того, что происходит в со-
временном искусстве, тому, как 
художники представляют себе его 
будущее».

К присутствующим в зале об-
ратилась и председатель Сара-
товского областного отделения 
Союза кинематографистов Рос-
сии Л.В. Бурина: «Будущее – это 
тема нашего сегодняшнего фе-
стиваля. И я могу сказать, что без 
поддержки наших партнёров у нас 
ничего бы не получилось. Спаси-
бо всем присутствующим за под-
держку, а нашим участникам – за 
активность».

На протяжении всей церемонии 
в зале исполнялись творческие но-
мера, подготовленные студентами 
университета. 

Ю.А. ГАГАРИН  
В КИНЕМАТОГРАФЕ

В день открытия фестиваля 
для его гостей и участников состо-
ялась лекция «Gagarin. Fiction: об-
раз Юрия Гагарина в кино и культу-
ре». Её прочитал А.И. Апостолов. 
В своём выступлении он говорил 
не столько о будущем, сколько о 
прошлом, о советском кино, совет-
ской мифологии, о том, как мы мо-
жем наблюдать её в современных 
фильмах.

А.И. Апостолов задал вопрос 
залу: сколько игровых фильмов, 
посвящённых Гагарину, вышло в 
советское время. Оказалось, что 
только один. «Были фильмы, где 
он появлялся как второстепенное 
лицо. Меня тогда заинтересовал 
вопрос, почему снято так мало 
фильмов с участием Гагарина, 
ведь он являлся олицетворением 
советской культуры, человеком, 
который близок нам и дорог». 
Первое его появление в игровом 
фильме относится к 1972 году. Это 
фильм Даниила Храбровицкого 
“Укрощение огня“. Лента посвя-
щена Сергею Павловичу Королё-
ву. «Когда всё-таки кинематограф 
отважился обратиться к фигуре 
Гагарина и снять полнометражный 
игровой фильм о нём, произошло 
это на Киностудии Горького, – рас-
сказал Апостолов. – Над сценари-
ем работал Юрий Нагибин, но его 
мечте – создать фильм, охваты-
вающий всю биографию Гагари-
на, – не удалось осуществиться. 
На выходе получился фильм Гри-
горьева 1977 года “Так начиналась 
легенда“, который повествует ис-
ключительно о детских годах жиз-
ни Гагарина».

Гость фестиваля обратился и 
к другим картинам, в которых фи-
гурирует первый советский космо-
навт: «Космос как предчувствие» 
А. Учителя, «Гагарин, я вас лю-
била» В. Руденко, посвящённый 
жене космонавта, «Последняя 
сказка Риты» Р. Литвиновой.

О НАУКЕ, ИСКУССТВЕ  
И ЦИФРОВИЗАЦИИ

В рамках фестиваля «Гагарин.
doc» 9 апреля в СГУ прошла лек-
ция, посвящённая теме искусства, 
граничащего с наукой. Её прочи-
тал художник, теоретик искусства 
Д.Х. Булатов.

Дмитрий Хаметович рассказал 
о наиболее значимых и интерес-
ных проектах, реализованных в об-
ласти «Art & Science». Для тех, кто 

впервые слышит, что такое «Art & 
Science», лектор сформулировал 
определение: это область совре-
менного искусства, представители 
которой используют различные 
концептуальные основания, обще-
исследовательские методики и но-
вейшие технологии для создания 
своих произведений. 

Говоря об актуальности на-
правления «Art & Science», лектор 
обозначил два тренда, которыми 
оно обеспечивается: информаци-
онный тренд и революция в био-
логии. В качестве примера худож-
ник привёл проект австралийского 
профессора Стеларка, который 
«вырастил» у себя на предплечье 
третье ухо, работающее по Wi-Fi.

В этот же день лекцию  
«К цифровой пещере Платона?» 
в университете прочитал член-
корреспондент Российской акаде-
мии наук, профессор, заведующий 
кафедрой онтологии и теории по-
знания, декан философского фа-
культета МГУ В.В. Миронов. 

Владимир Васильевич начал 
выступление с философского 
понятия «пещеры Платона» – 
определённого комфортного для 
древнего человека пространства, 
выход из которого был для него 
большим стрессом. Для совре-
менного человека такой зоной 
комфорта является онлайн-пло-
щадка, а всё более агрессивная 
цифровизация общества подтал-
кивает нас к тому, чтобы в digital-
пространстве мы находились как 
можно чаще и больше. Из-за это-
го произошло резкое смешение 
культур, настоящая революция, о 
которой многие люди даже не по-
дозревают.

Задача философов в этом 
смысле, по мнению профессо-
ра, – предсказывать. Сам В.В. Ми-
ронов, по его словам, ещё 30 лет 
назад предугадал, что глобальная 
культура будет формироваться 
под влиянием страны с самым 
развитыми IT, намекнув аудитории 
о США и о том, какую роль они 
играют в становлении мировой 
культуры.

10 апреля художник и куратор 
проекта «Искусство в воображае-
мом будущем» Р.Р. Тавасиев про-
читал лекцию «Каким могло бы 
быть искусство в научной фанта-
стике?».

Речь на встрече шла о вооб-
ражаемом будущем и о том, какое 
место в нём могло бы занять ис-
кусство. Термин «воображаемое 
будущее» художник почерпнул из 
фантастической книги братьев 
Стругацких «Понедельник на-
чинается в субботу», в которой 
главный герой путешествовал по 
воображаемым мирам. Ростан Ро-
станович сделал вывод о том, что 
фантастика может влиять на ис-
кусство. Он также рассказал ауди-
тории, основу которой составили 

студенты СГУ, о проекте «Искус-
ство в воображаемом будущем».

КРУГЛЫЙ СТОЛ  
О БУДУЩЕМ

10 апреля в рамках фестиваля 
на философском факультете был 
проведён круглый стол на тему 
«Будущее существует, но не сей-
час». Участникам предлагалось 
обсудить проблемы, с которыми 
предстоит столкнуться обществу и 
личности на пути к цифровой эре. 

Участники поднимали такие 
темы, как замена печатных книг те-
лефонами, отображение будущего 
в кино и других сферах искусства, 
отголоски прошлого в настоящем, 
технический прогресс и образо-
вание. На тему технического про-
гресса высказалась, в частности, 
профессор Е.В. Листвина. Она 
начала своё выступление со слов 
Д. Рашкоффа: «Единственная 
среда, в которой наша цивилиза-
ция ещё может расширяться, – это 
эфир, иными словами – медиа. 
Непрерывно расширяющиеся 
медиа стали настоящей средой 
обитания. Это новое пространство 
называется инфосферой». 

На круглом столе обсуждали 
фильмы, которые показывают 
будущее постапокалиптическим. 
Приводился в пример фильм 
Кристофера Нолана «Начало», 
где настоящее и будущее встре-
чаются в одной точке и не имеют 
границ во времени, где существу-
ет огромное количество исходов, 
бесконечность.

ИТОГИ КОНКУРСА
11 апреля в Саратовском уни-

верситете прошла торжественная 
церемония закрытия кино-арт-
фестиваля «Гагарин.doc». Её по-
сетили почётные гости, руковод-
ство и студенты университета. 
Были подведены итоги конкурса 
фильмов для старшеклассников и 
студентов «Первый!».

Гостей и участников с оконча-
нием фестиваля поздравила пред-
седатель жюри конкурса «Пер-
вый!», руководитель Киностудии 
СГУ И.В. Прозорова: «Конкурс у 
нас проводится третий год. И каж-
дый раз я не перестаю удивляться 
энтузиазму участников, которые 
присылают нам свои яркие рабо-
ты. Даже если это просто инфор-
мационные сюжеты про свой вуз 
или школу, все они связаны с кос-
мосом».

В состав жюри конкурса «Пер-
вый!» вошли: член Союза ки-
нематографистов РФ и Союза 
журналистов России, режиссёр 
документального кино, телеви-
зионных фильмов и программ, 
исполнительный продюсер ГТРК 
«Саратов» М.Ю. Селиванова, 
член Союза кинематографистов 
РФ, кинооператор высшей кате-
гории Ю.В. Попов, старший пре-

подаватель кафедры общего ли-
тературоведения и журналистики 
ИФиЖ СГУ, руководитель учебно-
го телецентра ИФиЖ СГУ на базе 
ГТРК «Саратов» Р.И. Павленко, 
редактор центра СМИ СГУ, завуч 
Школы журналистики ИФиЖ СГУ 
Л.А. Суворова.

Участники церемонии смог-
ли ознакомиться с фрагментами 
картин-победителей. Кроме того, 
вниманию аудитории был пред-
ставлен фильм Натальи Бурце-
вой и Александра Островского 
«Гидролаборатория». Картина 
рассказывает о том, как готовятся 
космонавты к работам в открытом 
космосе в гидролаборатории Цен-
тра подготовки космонавтов имени 
Ю.А. Гагарина в Звёздном городке.

Заключительным этапом це-
ремонии стала презентация, под-
готовленная деканом физиче-
ского факультета, профессором 
В.М. Аникиным. В ней он рассказал 
о выпускнике Саратовского уни-
верситета, ветеране космической 
физики О.П. Коломийцеве. Орди-
нард Пантелеймонович – космо-
навт первого набора Академии 
наук СССР, участник 3-й, 5-й и 8-й 
Антарктических экспедиций на вну-
триконтинентальной антарктиче-
ской станции «Восток» на Южном 
геомагнитном полюсе общей про-
должительностью 4 года 4 месяца.

***
Программа фестиваля остави-

ла яркие впечатления, как у самих 
участников, так и у гостей меро-
приятий. Тема  «Будущего», затро-
нутая на лекционных площадках 
и семинарах, волнует каждого из 
нас. Поэтому её осмысление яв-
ляется таким значимым – пере-
ход от печатных изданий к полной 
цифровизации, использование 
новейших технологий в искусстве 
и кино, их влияние на развитие со-
циума. Важно и то, что наравне с 
учёными и деятелями искусства 
в обсуждение этих проблем была 
вовлечена студенческая аудито-
рия – аудитория тех, кто для кого 
будущее станет настоящим. 

Инна ГЕРАСИМОВА
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Будущее глазами участников фестиваля 
«Гагарин. doс»

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 
«ПЕРВЫЙ!»:

III место – журналист  
интернет-канала «35-ТВ»  

Наталья БУРАКОВА (Вологда).

II место – ученица Восточно- 
Европейского лицея  

Алиса НИКИТИНА (Саратов)

I место – Сабине ЯНЦ  
(Германия)

Гран-при – студенты СГУ  
Юлия УРВАНЦОВА и  

Максим САТАРОВ, фильм  
«Любитель космоса» (Саратов)
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В СГУ отметили 100-летие высшего  
педагогического образования

Расширенное торжественное заседание Учёного со-
вета Саратовского университета, которое состоялось  
29 марта, было посвящено 100-летию высшего педаго-
гического образования в регионе и закрывало VII Неде-
лю педагогического образования. 

По мнению гостей и участников, праздник получился 
не только ярким и эмоциональным, но и очень содержа-
тельным. А иначе и не могло быть, ведь лучшие пред-
ставители педагогического сообщества вложили в его 
организацию свои талант и вдохновение. 

Вели торжественное заседание 
руководитель приоритетных про-
ектов и программ СГУ Е.Г. Елина 
и проректор по учебной работе 
И.Г. Малинский. Особую тёплую 
атмосферу создавали участники 
хора Института искусств и До-
школьной академии «Топ-топ» под 
руководством Ольги Прозоровой.

Е.Г. Елина подчеркнула значи-
мость и масштаб события: «Сегод-
ня мы отмечаем вековой юбилей 
высшего педагогического обра-
зования в Саратовском универ-
ситете и в Саратовской области. 
К этому празднику так или иначе 
причастны все сидящие в зале и 
все, кто находится за пределами 
этого зала, потому что все мы – 
либо учителя и университетские 
преподаватели, либо школьники и 
студенты».

Начался праздник с демонстра-
ции ролика «Неделя педагогиче-
ского образования в СГУ». Только 
что смонтированные кадры, сня-
тые во время завершившегося 
седьмого научно-образовательно-
го фестиваля, уносили нас в ауди-
тории СГУ, школьные классы, во 
Дворец творчества детей и моло-
дёжи, где прошли дискуссионные 
площадки, мастер-классы, педа-
гогическая олимпиада, конкурс 
профессионального мастерства 
«Шаг в профессию». Вместе с учи-
телями школ и преподавателями 
университета наши студенты – бу-
дущие учителя – обсуждали пер-
спективы школьного образования.

«Фестиваль “Неделя педагоги-
ческого образования” неслучайно 
родился в стенах СГУ и стал уни-
кальной площадкой для обсужде-
ния самых актуальных проблем 
и апробирования современных 
методов и подходов отечествен-
ной педагогики. Педагогическое 
образование всегда находится в 
центре внимания вуза, – сказал в 
приветственной речи ректор Са-
ратовского университета А.Н. Чу-
маченко. – Мы единственный вуз 
региона, где готовят учителей. 
Мы прошли большой путь, пре-
жде чем сложилась современная 
система университетского педаго-
гического образования, система, 

гарантирующая высокое качество 
подготовки учительских кадров, 
что было отмечено экспертами в 
процессе государственной аккре-
дитации образовательных про-
грамм в 2017 году».

Заместитель председателя 
Правительства Саратовской обла-
сти В.В. Гречушкина не без гордо-
сти заметила, что первое высшее 
образование получила в стенах 
Саратовского педагогического ин-
ститута. Со столь значимым празд-
ником университет и всё педаго-
гическое сообщество поздравил 
губернатор Саратовской области 
В.В. Радаев. В памятном адресе 
глава региона подчеркнул, что 
«этот юбилей – яркое свидетель-
ство огромной значимости учи-
тельского труда и признания заслуг 
нескольких поколений саратовских 
преподавателей высшей школы».

Поздравляя всех собравшихся 
с праздником, депутат Государ-
ственной Думы Российской Феде-
рации, заместитель председателя 
Попечительского совета Саратов-
ского университета О.Ю. Батали-
на заметила, что такую крепкую 
научную образовательную школу, 
как в нашем родном регионе, нуж-
но ещё поискать. «Неудивитель-
но, – подчеркнула Ольга Юрьев-
на, – что эти две даты – 110-летие 
Саратовского университета и 
100-летие высшего педагогиче-
ского образования – так близки. 
Сегодня очень сильно поменялись 
требования к учителю. Мы все 
вместе должны создать макси-
мальные условия для творчества 
педагога». В адрес университета 
поступило также поздравление от 
депутата Государственной Думы, 
руководителя Саратовского регио-
нального отделения партии «Еди-
ная Россия» Н.В. Панкова.

Очень интересный доклад о 
судьбах педагогического образова-
ния в регионе представил доцент 
кафедры отечественной истории и 
историографии В.В. Хасин.

Заместитель министра об-
разования Саратовской области 
Л.А. Григорьева вручила препо-
давателям СГУ почётные грамоты 
Министерства образования Сара-

товской области. Педагогов привет-
ствовала и председатель комитета 
по образованию администрации 
муниципального образования «Го-
род Саратов» Л.А. Ревуцкая.

И.Г. Малинский заметил, что 
университет гордится долгими и 
плодотворными отношениями с 
одним из крупнейших образова-
тельных центров страны, законо-
дателем педагогической моды, 
кузницей кадров в области образо-
вания, и поделился видеопоздрав-
лением проректора Российского 
государственного педагогического 
университета имени А.И. Герце-
на, члена-корреспондента Рос-
сийской академии образования 
Л.А. Цветковой.

В память о преподавателях и 
сотрудниках Педагогического ин-
ститута, о тех, кто создал универ-
ситетскую педагогику, была объяв-
лена минута молчания.

Университет является alma 
mater для педагогов, работающих 
в различных уголках планеты. 
Когда-то на факультете русской 
словесности Педагогического ин-
ститута существовало узбекское 
отделение, готовившее учителей 
русского языка для узбекских 
школ. Для многих было сюрпри-
зом, когда участников заседания 
вышел приветствовать декан фа-
культета русской филологии Тер-
мезского университета, выпуск-
ник Педагогического института 
П.У. Бакиров.

Было ещё много замечатель-
ных приветствий от приглашённых 
на праздник гостей, в том числе за-
местителя главы администрации 
Озинского муниципального райо-
на А.С. Максакова.

Ведущие заметили, что когда-
то именно Саратовский универси-
тет открыл первые в России базо-

вые кафедры в школах. Сегодня 
таких кафедр у нас четыре. Одной 
из первых начала свою работу 
кафедра русской филологии и 
медиаобразования на базе Гума-
нитарно-экономического лицея. 
Участников торжества приветство-
вала заведующая кафедрой, про-
фессор О.И. Дмитриева.

Ежегодно в фестивале «Неде-
ля педагогического образования» 
самое деятельное участие прини-
мают учителя и школьники Меди-
ко-биологического лицея, которым 
руководит выпускница универси-
тета Т.Я. Сыромолотова. Вместе с 
учениками лицея она подготовила 
поздравление университету.

С 13-й школой, впоследствии 
Физико-техническим лицеем, 
университет также связывают 
особые отношения. Более 50 лет 
назад сотрудничество школы и 
университета привело к созданию 
специальных физико-математи-
ческих классов, на базе которых 
и возникла знаменитая «тринаш-
ка». Сегодня в лицее работает 
одна из университетских кафедр, 
а выпускники ФТЛ – желанные 
студенты на всех факультетах 
университета. Всех собравшихся 
поздравили директор лицея, за-
служенный учитель РФ Л.В. Прав-
дина и её коллеги – учителя лицея.

Декан факультета психолого-
педагогического и специального 
образования Р.М. Шамионов под-
робно рассказал о деятельности 
подразделения в сфере подготов-
ки учителей. За последние годы 
количество профилей на факуль-
тете увеличилось втрое. Раиль 
Мунирович подчеркнул важность 
работы научно-методического со-
вета по педагогическому образо-
ванию СГУ, который стимулирует 
разработку новых программ.

Заключительной частью 
программы празднования ста-
ло награждение победителей 
XV Всероссийского конкурса пе-
дагогического мастерства «Шаг 
в профессию» (Подробнее о нём 
на с. 11). В церемонии приняли 
участие заместитель начальника 
Управления социальной работы 
СГУ М.И. Кабанова, доцент ка-
федры методологии образования 
М.Н. Бурмистрова, директор коор-
динационного центра по работе с 
одарёнными детьми и талантли-
вой молодёжью Московского госу-
дарственного областного универ-
ситета О.С. Пучкова.

Перед тем как были оглашены 
имена победителей, председатель 
Саратовской областной организа-
ции Профессионального союза ра-
ботников народного образования 
и науки РФ Н.Н. Тимофеев награ-
дил руководителя приоритетных 
программ и проектов профессора 
Е.Г. Елину почётной грамотой все-
российского Профсоюза.

После репортажа о ходе «Шага 
в профессию» прозвенел «по-
следний звонок», который ознаме-
новал окончание конкурса.

В завершение торжественного 
заседания научный руководитель 
ИФиЖ, заведующий кафедрой 
общего литературоведения и 
журналистики В.В. Прозоров на-
помнил зрителям пронзительное 
стихотворение Роберта Рожде-
ственского «Учителям», которое, 
по мнению профессора, никогда 
не потеряет свою актуальность. 
«Учитель – профессия дальнего 
действия, главная на Земле!» – 
эти строки поставили выразитель-
ное многоточие в праздновании 
100-летия высшего педагогическо-
го образования в СГУ.

Тамара КОРНЕВА
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Самые лучшие преподаватели – из лаборантов
Кто-то из великих сказал, что все науки делятся на физику и остальные… Осталь-

ными для доцента кафедры физики и методико-информационных технологий Ната-
лии Герасимовны Недогреевой являются педагогика и методика преподавания лю-
бимого предмета в школе. Её «педагогическая» диссертация, 10 монографий и более 
250 научных публикаций посвящены тому, как достучаться до современного молодо-
го человека, чтобы он заинтересовался законами физики (а значит, и законами бытия) 
и захотел передать свои знания другим.

Собственно, этой наукой в Саратовском университете занимались все её родные: 
и родители, и, конечно же, знаменитый дед – основатель кафедры радиофизики фи-
зического факультета СГУ, профессор Венедикт Иванович Калинин. Как с благодарно-
стью замечает сама Наталия Герасимовна, проработавшая на кафедре не один деся-
ток лет: «В университете я до сих пор для многих – внучка Калинина».

– Наталия Герасимовна, в 
конце марта в нашем вузе уже 
в седьмой раз прошла Неделя 
педагогического образования. 
Практически все годы Вы вхо-
дили в оргкомитет этого фе-
стиваля. Что, на Ваш взгляд, 
является её главной задачей? 

– Это уникальная возмож-
ность общения студентов и пре-
подавателей укрупнённой группы 
педагогического направления 
СГУ, объединённых одними ин-
тересами. Ведь в 14 образова-
тельных структурах СГУ готовят 
учителей по всему школьному 
расписанию. И вот они собира-
ются вместе, чтобы продемон-
стрировать находки, идеи, при-
ёмы – всё лучшее, что накоплено 
педагогическим сообществом. 

Идея проведения подобных 
мероприятий мне очень нра-
вится. Работа в команде всегда 
полезна. Я согласна с организа-
торами, что Неде-
ля педагогического 
образования – это 
своего рода отчёт 
о взаимодействии 
вуза и школы. Меня 
радует тот факт, 
что в классическом 
университете уделяется столько 
внимания педагогической про-
фессии и методике преподава-
ния разных предметов в школе. 
Её восприняли как серьёзную 
дисциплину, как самостоятель-
ное направление, как осознан-
ную необходимость. И я очень 
благодарна руководителю при-
оритетных проектов и программ 
СГУ Елене Генриховне Елиной и 
за проект «Неделя педобразова-
ния», и за инициативу создания 
методического совета, где мы су-
мели заявить о значимости этого 
направления. 

– Почему Вы – физик по об-
разованию – стали кандида-
том педагогических наук?

– Ну, наверное, дедушка бы 
удивился. Венедикт Иванович 
Калинин, судя по воспоминаниям 
учеников по всему миру, прожил 
хоть и короткую, но яркую жизнь. 
Он умер в 53 года. С конца 1920-х 
он посвятил жизнь исследовани-
ям электромагнитных колебаний 
сверхвысоких частот. Владел не-
мецким языком (языком физиков 
того времени), так что получал 
и осмысливал информацию из 
первых рук. Представляете, в 
1957 году он написал учебник в 
соавторстве с Г.М. Герштейном по 
классической радиофизике, и по 
нему до сих пор учатся студенты!

Мама, Александра Венедик-
товна Соболева, работала на 
кафедре общей физики; папа, Ге-
расим Львович Соболев, – на ка-
федре электроники. И в 1977 году 
я тоже окончила физический фа-
культет Саратовского университе-
та, дедушкину кафедру.

Почему педагогика? По рас-
пределению я попала в Инсти-
тут измерительной аппаратуры, 
отработала два года, но всё, 
чему я там научилась, это паять, 

поэтому взмолилась забрать 
меня оттуда. Так я устроилась 
на кафедру общей физики Са-
ратовского государственного 
педагогического института име-
ни К.А. Федина, впоследствии 
(после слияния Пединститута с 
университетом) преобразован-
ную в кафедру физики и методи-
ко-информационных технологий 
физического факультета уни-
верситета. Помню, как-то была у 
нас одна проверка, а я как лабо-
рант-почасовик заменяла препо-
давателя и очень смущалась. Но 
в ободрение услышала: «А вы 
знаете, что самые лучшие пре-
подаватели выходят из лаборан-
тов?». Я это запомнила! Себя я 
нашла только после того, как 
Пединститут объединили с уни-
верситетом. В 2002 году защи-
тила кандидатскую диссертацию 
«Формирование готовности сту-
дентов к педагогическому обще-

нию посредством 
информационных 
технологий».

Когда только на-
чали вводить ком-
пьютеры, нашим 
классикам-физикам 
это очень не нрави-

лось, они несимпатично выража-
лись по этому поводу. Я была с 
ними не согласна. Актуальность 
моей диссертации – использо-
вать все возможные средства 
для того, чтобы заставить учить-
ся, в том числе компьютерные 
технологии. Вот любят дети си-
деть за компьютером, значит,  
будем делать обучающие компью-
терные игры. Чтобы пройти лаби-
ринт, пусть отвечают на вопросы 
по физике.

– Уже не первый десяток лет 
Вы работаете на кафедре, ко-
торая готовит учителей физи-
ки для Саратова и области. Не 
жалеете, что не стали физиком- 
теоретиком?

– Это не моё. Мне педагогика 
интересна тем, что я что-то даю 
студентам и вижу результаты свое-
го труда. У меня пять 
уже защитившихся 
аспирантов. Могу 
гордиться ими. Пер-
вый мой аспирант, 
Алексей Гераськин, – 
заместитель декана 
по науке на факуль-
тете компьютерных 
наук и информацион-
ных технологий СГУ. 
Другой мой аспирант, 
Денис Тырсин, рабо-
тает директором 626-
й школы имени Н.И. 
Сац в Москве. Я поддерживаю от-
ношения со всеми. 

Мне нравится создавать дидак-
тические материалы, которые мы 
вместе со студентами апробируем 
на разных педагогических прак-
тиках в школе. Мы давно сотруд-
ничаем с 67-й школой. На 2 курсе 
отправляем магистрантов на прак-
тику в колледжи СГУ и Саратова. 
В зависимости от профиля учеб-
ного заведения, студенты имеют 

возможность понять и изучить, 
какая физика нужна, скажем, 
в ландшафтном дизайне или в 
электрорадиотехнике. Поскольку в 
университетском Лицее приклад-
ных наук изучение физики постав-
лено на самый высокий уровень, 
мы пошли на практику и туда. Нам 
оказывает всяческую поддержку 
преподаватель лицея, наш вы-
пускник, кандидат педагогических 
наук Филипп Анатольевич Белов. 

Организационно-педагогиче-
ская практика, которая с этого 
года предполагает постоянное 
присутствие студентов в шко-
ле, заставила нас искать новых 
работодателей. Мы начинаем 
сотрудничать с 43-й школой в 
Заводском районе, где под ру-
ководством директора школы, 
кандидата педагогических наук 
Тамары Валерьяновны Абра-
мовой, впервые на территории 
Саратовской области были соз-
даны кадетско-казачьи классы. 
Там, кстати, давно работают 
наши выпускники.

– А можно провокационный 
вопрос: зачем школьникам ма-
тематика и физика в таких объ-
ёмах? И как Вы относитесь к 
необходимости более ранней 
дифференциации школьников 
по их способностям?

– Я за профильное обучение 
и за сдвоенные уроки по предме-
ту. Исхожу из собственного опы-
та, когда таких классов ещё не 
было. Я училась в 19-й школе, и 
мне приходилось много работать. 
Нам преподавали сильнейшие 
учителя. Учитель русского языка 
и литературы Лидия Марковна 
Явчуновская требовала от нас 
по гамбургскому счёту. Если с 
физикой и математикой я справ-
лялась, часто мама помогала 
решать задачи, то с литературой 
было непросто. Не хватало, по 
замечанию учительницы, «по-
лёта мысли». Первое сочинение 
в пятом классе, когда перешла 
сюда из другой школы, написала 
на двойку. Обеспокоенная мама 

отвела меня в нашу 
Научную библиоте-
ку, где я научилась 
работать с катало-
гами, заказывала 
книги, списывала-
перефразировала, 
в результате вышла 
на твёрдую четвёрку 
за сочинение. С тех 
пор Лидию Марковну 
вспоминаю с боль-
шой благодарностью 
как человека, кото-
рый заставил меня 

читать. Но, повторяю, для меня 
было слишком много литерату-
ры, а для моих одноклассников 
– слишком много физики и мате-
матики.

То, что мои дочери обучались 
уже в профильных гуманитар-
ных классах (обе окончили наш 
Пединститут СГУ, преподают 
английский язык), позволило им 
сосредоточиться на своей спе-
циализации. Правда, когда я по-

чинила на даче плитку, они были 
очень удивлены. И ведь это тоже 
плоды профильного образова-
ния? Вернее, его минусы. Вот я, 
например, даю студентам задачу 
по физике на расчёт давления 
твёрдых тел: есть поверхность, 
есть гвозди, человек ложится на 
них, давайте посчи-
таем давление. Я 
им говорю: «Рахме-
тов!» – они на меня 
смотрят непонима-
ющим взглядом. Тог-
да конкретизирую: 
что, лёжа на гвоз-
дях, вырабатывал Рахметов? 
Оказывается, они не проходили 
роман Чернышевского «Что де-
лать» или проходили мимо… Тог-
да я поняла, что умею и давле-
ние считать, и Рахметова знаю, 
и большое спасибо за это моим 
учителям!

Отправляя ребят на практику 
в 67-ю школу имени Олега Ян-
ковского, обязательно настав-
ляю: будьте внимательны и лю-
бознательны, узнайте хоть что-то 
об этом гениальном актёре.

– Вы читаете курсы лекций 
по теории и методике обучения 
физике, инновационным мето-
дам и информационным тех-
нологиям в преподавании фи-
зики. Что в современной науке 
принято понимать под «инфор-
матизацией образования»?

– Сегодня по новым стандар-
там образования главным тре-
бованием является мотивация 
обучения. Наши студенты готовят 
разные типы уроков, они должны 
подобрать для этого информаци-
онные ресурсы. Для мотивации 
мы используем художественные 
фильмы, мультики, содержание 
которых описывает физические 
явления. Ребята для раскрытия 
темы урока с удовольствием де-
лают ролики, собирают яркие, вы-
разительные сюжеты из Интерне-
та. Используют также обучающую 
программу «Открытая физика», 
которая содержит интерактивные 

модели (движения, пара, газовых 
законов и пр.) в виде качественных 
анимаций, которые существенно 
улучшают восприятие учебного 
материала. Другая программа – 
«Живая физика» – это, можно 
сказать, компьютерное LEGO, где 
студенты сами создают модели 

физических явлений, 
она позволяет сде-
лать более нагляд-
ными абстрактные 
идеи и теоретиче-
ские построения. Но 
это мы делаем очень 
давно, хотелось бы 

чего-то нового, например, исполь-
зовать возможности робототехни-
ки. Есть некоторые идеи…

– А, кстати, как в Вашей се-
мье уживаются физики и ли-
рики?

– У меня уникальный муж, 
окончивший 42-ю английскую 
школу, медик по образованию, в 
настоящее время – юрист. Стар-
шая и младшая дочки, которые 
преподают английский, до сих 
пор пишут смс папе, спрашива-
ют, как правильно перевести то 
или иное выражение. Вот какое 
было образование! И свою дис-
сертацию, и диссертации своих 
учеников я с ним тоже всегда на 
кухне обсуждала, получая при 
этом много дельных советов.

Да и во мне самой органично 
сочетаются физик и лирик. Рань-
ше я вообще была «примерная»: 
в свободное время вязала, шила 
пальто и шубы по выкройкам из 
журнала «Бурда». По рассказам 
родственников, моя прабабушка 
всегда вспоминала, что, когда в 
их доме случился пожар, пер-
вым делом они вытащили зинге-
ровскую машинку. Вот я на ней 
первое время и практиковалась. 

А сейчас, не знаю, нужно ли 
в этом признаваться, увлеклась 
компьютерными играми. Домаш-
ним объясняю, что профессио-
нальное амплуа обязывает.

Тамара КОРНЕВА

«В УНИВЕРСИТЕТЕ  
Я ДО СИХ ПОР  
ДЛЯ МНОГИХ –  

ВНУЧКА КАЛИНИНА».

«АКТУАЛЬНОСТЬ  
МОЕЙ  

ДИССЕРТАЦИИ – 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ  

ВСЕ ВОЗМОЖНЫЕ 
СРЕДСТВА ДЛЯ  
ТОГО, ЧТОБЫ 

ЗАСТАВИТЬ УЧИТЬСЯ,  
В ТОМ ЧИСЛЕ 
ИСПОЛЬЗУЯ 

КОМПЬЮТЕРНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ».

«ВО МНЕ САМОЙ 
ОРГАНИЧНО 
СОЧЕТАЮТСЯ  

ФИЗИК И ЛИРИК».
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Праздник университетской книги
Креативно мыслящие преподаватели и студенты СГУ 
посвятили 110-летию Саратовского университета фе-
стиваль «Университетская книга». Старт получился 
успешным, есть уверенность, что фестиваль станет но-
вой университетской традицией. 

МАГИЯ СЛОВА
Организаторы события зада-

лись целью привлечь внимание 
преподавателей и студентов к 
книгам самых различных фор-
матов и жанров: к литературной 
классике и современным авторам, 
к произведениям российской и за-
рубежной словесности, а также к 
художественной, научной, научно-
популярной, публицистической и 
другой литературе.

Приветствуя участников фести-
валя, руководитель приоритетных 
проектов и программ, профессор 
Е.Г. Елина напомнила, что идея 
такого необычного события при-
надлежит научному руководителю 
Института филологии и журнали-
стики, профессору В.В. Прозорову, 
который убедил своих коллег в не-
обходимости серьёзного, заинте-
ресованного разговора об универ-
ситетской книге.

«Вот мы и задались вопросом: 
а что такое университетская кни-
га сегодня? – продолжила Елена 
Генриховна. – Прежде всего, это 
книга, которая пишется препо-
давателями, издаётся в лучшем 
университетском издательстве с 
более чем 60-летней историей. 
Она хранится в нашей Научной 
библиотеке – тоже лучшей среди 
российских вузовских библиотек, 
где с ней работают студенты и 
преподаватели. И, наконец, это 
книга, которую любят, читают, кото-
рая помогает овладевать новыми 
знаниями». 

Так родился общеуниверситет-
ский конкурс эссе «Моя книга». 
С него в марте и стартовал фе-
стиваль. В течение двух месяцев 
студенты университета проверяли 
на себе магическую силу слова, 
самовыражаясь в эссе о любимой 
книге.

В рамках фестиваля уже в мае 
состоялись встречи с авторами 
книг на факультетах и в институтах 
СГУ. Была организована выстав-
ка-продажа книг в холле Зональ-
ной научной библиотеки имени 
В.А. Артисевич, где были пред-
ставлены научные и научно-по-
пулярные книги, а также учебные 
и методические пособия, вышед-
шие в издательстве СГУ и других 
издательствах.

АВТОРСКИЙ ПОДХОД
Но особый интерес вызвало 

непосредственное общение с ав-
торами этих изданий. 17 мая в 
конференц-зале Областной уни-
версальной научной библиотеки 
состоялся «Диалог с писателем» 
– встреча с учёными – авторами 
книг, вышедших в издательстве 

Саратовского университета.
Директор библиотеки, заслу-

женный работник культуры Л.А. 
Канушина радушно встретила уни-
верситетских исследователей как 
самых дорогих гостей. Она рас-
сказала о многолетнем сотрудни-
честве коллективов библиотеки и 
университета, об успешной реали-
зации ряда совместных проектов.

В ответном слове научный ру-
ководитель Института филологии 
и журналистики, заведующий ка-
федрой общего литературоведе-
ния и журналистики, профессор 
В.В. Прозоров рассказал, что всег-
да рад оказаться в этих стенах, так 
как у филологов особое отноше-
ние к библиотекам, в том числе об-
ластной, потому что именно здесь 
у людей воспитывается культура 
качественного читательского отно-
шения к книге.

Валерий Владимирович пред-
ставил участникам встречи ряд 
своих книг по литературоведению 
и журналистике, изданных в по-
следние годы. Все вместе они 
представляют широкий спектр 
личных исследовательских ин-
тересов автора. Он также реко-
мендовал вниманию участников 
встречи вышедшее в прошлом 
году второе, дополненное изда-
ние справочника «Литературове-
ды Саратовского университета: 
1917–2017». В справочнике можно 
найти имена всех университетских 
исследователей – тех, кто в разное 
время закладывал основы сара-
товской филологической школы, 
вдохновенно занимался теорией и 
историей литературы, готовил фи-
лологические кадры для нашего 
образования: от А.П. Скафтымова 
и его современников до исследо-
вателей и педагогов новейшего 
времени.

Не менее живой интерес вы-
зовут у взыскательного читателя 
такие книги В.В. Прозорова, как 
«До востребования...: избранные 
статьи о литературе и журнали-
стике», а также «Власть и свобо-
да журналистики». Эти издания 
дают повод для серьёзных раз-
мышлений не только современ-
ным исследователям литературы 
и медийного пространства, но и 
всем, кого волнует проблема от-
ветственного публичного слова.

На протяжении многих лет ав-
тора интересовало такое явление 
нашего языка, как крылатые слова 
и выражения, которые очень часто 
обретают самостоятельную жизнь 
и становятся словами-позывными 
национальной культуры. В.В. Про-
зоровым уже были изданы и от-
комментированы любопытнейшие 

подборки крылатых выражений 
Гоголя. Совсем недавно изданы 
«Крылатые выражения из сочине-
ний и писем А.П. Чехова». И вот 
уже в этом году вышло ещё одно 
издание – «Михаил Евграфович 
Салтыков (Н. Щедрин). Ирониче-
ские и саркастические мысли на 
разные случаи жизни». Любители 
русского слова найдут в ней массу 
метких и острых замечаний клас-
сика, не утративших с годами ни 
своей художественной вырази-
тельности, ни актуальности.

Доцент кафедры истории Рос-
сии и археологии С.В. Удалов 
представил участникам встречи 
свою недавно изданную моно-
графию «Империя на якоре: госу-
дарственная идеология, власть и 
общество в России второй четвер-
ти XIX века», посвящённую исто-
рической оценке так называемой 
«идеологии официальной народ-
ности», создателем и проводни-
ком которой являлся министр на-
родного просвещения Российской 
империи С.С. Уваров. В ней рас-
сматриваются важные вопросы, 
связанные со становлением и рас-
пространением государственной 
идеологии Николаевской России, 
основанной на знаменитой триа-
де «Православие, самодержавие, 
народность». Несмотря на то, что 
это первая книга автора, она уже 
вызвала интерес коллег и всех, 
кто интересуется отечественной 
историей.

Доцент кафедры истории Рос-
сии и археологии В.П. Тотфалу-
шин рассказал читателям о своей 
книге «Земляки поневоле: плен-
ные “12-го года” в Саратовском 
крае», которая вышла в свет в 
прошлом году в Издательстве СГУ. 
Примечательно, что материал для 
этой книги автор собирал 20 лет.

Ведущим направлением в науч-
ном творчестве историка является 
изучение эпохи «двенадцатого 
года», в этой области В.П. Тотфа-
лушин сегодня является одним из 
наиболее известных в стране спе-
циалистов. За свою монографию 
о М.Б. Барклае-де-Толли в 1995 
году он получил персональный 
грант Британской академии наук 
и стажировку в Абердинском уни-
верситете (Шотландия). В резуль-
тате автору монографии посчаст-
ливилось побывать в родовом 
гнезде Барклая-де-Толли. В Рос-
сии саратовский историк отмечен 
памятным знаком – крестом «За 
увековечение памяти Отечествен-
ной войны 1812 года».

Виктор Петрович рассказал 
собравшимся о ранее изданных 
исследованиях о военнопленных 
армии Наполеона и сделал акцент 
на новой книге, где он рассказыва-

ет об их судьбе на территории Са-
ратовской области, рассматрива-
ет деятельность местной власти 
и отдельных лиц, выполнявших 
требования военного командова-
ния и правительства, отношения 
пленных с местным населением, 
проводит грань между реальными 
событиями и накопившимися ми-
фами и легендами.

Завершая «Диалог с писате-
лем», начальник управления по 
издательской деятельности СГУ 
В.А. Халова подарила Областной 
универсальной научной библио-
теке набор книг университетских 
авторов, выпущенных Издатель-
ством СГУ, и пригласила всех на 
выставку книг, которая прошла 20 
и 21 мая в холле Зональной на-
учной библиотеки имени В.А. Ар-
тисевич.

«ОТКРЫТИЕ:  
КНИГИ НУЖНЫ!»

22 мая в 208 аудитории XI кор-
пуса состоялось торжественное 
закрытие «Фестиваля универси-
тетской книги», приуроченного к 
110-летию Саратовского универ-
ситета.

Специально к закрытию фести-
валя Киностудия СГУ подготовила 
фильм, где об университетской 
книге рассуждали все причастные 
к ней именитые исследователи, 
специалисты издательского дела, 
университетские читатели.

Начальник управления по из-
дательской деятельности В.А. Ха-
лова призналась, что неожиданно 
для всех в первом конкурсе эссе 
«Моя книга» приняли участие 
студенты практически всех фа-
культетов и институтов нашего 
университета: «Неудивительно, 
что много работ поступило от сту-
дентов Института филологии и 
журналистики, но было также не-
мало работ с факультета компью-
терных наук и информационных 
технологий, мехмата, ФНП, физи-
ческого и юридического факуль-
тетов. Мы искренне надеемся, 
что проведение такого конкурса 
станет нашей новой университет-
ской традицией!».

Ведущая заключительного 
этапа фестиваля – начальник 
офиса приоритетных проектов 
и программ М.В. Ерохина – за-
метила, что в чтение конкурс-
ных работ включилось не только 
жюри, но и широкая универси-
тетская публика. Организацией 
конкурса занималась начальник 
Отдела научных периодических 
и продолжающихся изданий И.С 
Ремпен. Затем слово было пре-
доставлено одному из вдумчи-
вых и внимательных читателей 
конкурсных эссе – заведующей 

кафедрой английского языка 
для гуманитарных направлений 
и специальностей И.Н. Сипа-
ковой, которая поделилась по-
радовавшими её откровениями 
студентов.

Перед церемонией награж-
дения была представлена ли-
тературная композиция «Книги 
в нашей жизни», в которой про-
звучали некоторые фрагменты 
конкурсных эссе в исполнении 
студентов Института филологии 
и журналистики.

Кульминацией закрытия фе-
стиваля стало награждение по-
бедителей. Диплома за 1-е место 
университетского конкурса «Моя 
книга» удостоилась студентка фа-
культета нелинейных процессов 
Анна Хутиева за эссе «“Автобио-
графия Элис Б. Токлас” Гертруды 
Стайн». Второе место присудили 
студентке ИФиЖ Елене Марковой 
за работу «Аромат Бога, или Же-
стокая насмешка над Дьяволом». 
Третье место завоевала студентка 
юридического факультета Викто-
рия Борзова (эссе «Книга, в кото-
рой...»).

Специальная номинация Из-
дательства СГУ досталась Елене 
Сидоровой (Институт филологии 
и журналистики) за работу «”Речь 
о жанрах”: интервью с В.В. Де-
ментьевым». «Приз зрительских 
симпатий» по итогам онлайн-голо-
сования на странице конкурса на 
сайте СГУ выпал Алине Титенко 
(Институт филологии и журнали-
стики) за работу «Отклик о рас-
сказе Евгения Водолазкина «Моя 
бабушка и королева Елизавета 
(заметки к юбилею)».

В специальной номинации 
«Лучшее эссе университетского 
преподавателя» победителем был 
признан декан физического фа-
культета, профессор В.М. Аникин 
за работу «Запись книг, или Эпизо-
ды книгочтения». Валерий Михай-
лович выступил перед аудиторией 
со своей классификацией чтения 
и сделал также обзор своих работ, 
которые долгие годы пользуются 
успехом у читателей.

В заключение В.В. Прозоров, 
выражая мнение многих поколе-
ний учёных, которые издавались 
в Саратовском университете, и 
тех, у кого знакомство с нашим из-
дательством ещё впереди, вручил 
цветы директору Издательства 
СГУ И.Ю. Бучко – «человеку не-
обычайной ответственности, неве-
роятной самоотверженности и вы-
сочайшего профессионализма».

В фойе гости фестиваля могли 
выбрать в качестве подарка книги, 
изданные в СГУ. Праздник универ-
ситетской книги состоялся!

Тамара КОРНЕВА 
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Ирина Попутникова, 
студентка 3 курса 
Института химии:

Великая Отече-
ственная война непо-
средственно коснулась 
моей семьи, потому 
что прадедушка Павел 
Иванович Вихров был 
её ветераном, воевал 

на фронте. Для меня мой прадед – самый 
настоящий герой. Он прошёл всю войну, 
участвовал в боевых действиях в лютые 
морозы, оставался без запасов еды, полу-
чил контузию и всё равно преодолел все 
трудности ради защиты своей Родины.

Я, к сожалению, не застала его при 
жизни. Но родители рассказывали мне, 
что даже после окончания войны, в мир-
ное время, до самой смерти ему часто 
снились страшные бои. 

Алексей Ткачёв,  
студент 1 курса  

Института филологии 
и журналистики:

Мои прадеды, кото-
рых я, к счастью, успел 
застать при жизни, во-
евали на фронте, были 
непосредственными 
участниками военных 
действий. Один из прадедов был членом 
противотанковой пехоты, второй сначала 
служил в тылу. По рассказам родственников 
я знаю, что он очень долго не мог попасть 
на фронт, несмотря на то, что хотел этого.  
И только к концу войны ему удалось всту-
пить в танковую дивизию.

Моя прабабушка, которая во время  
войны была маленьким ребёнком, много 
рассказывала об этом тяжёлом времени. 
Например, о том, как однажды немцы со-
гнали всю её семью в сарай и заперли там 
на несколько часов. Никто не знал, чего ожи-
дать, они уже не надеялись на спасение, од-
нако, когда открылась дверь, они увидели 
советского солдата на лыжах в белом ха-
лате. Прабабушка всегда говорила, что его 
образ навсегда остался в её памяти в самых 
мельчайших деталях. 

Ярослав Алексан-
дрович Никифоров, 
профессор кафедры 
социологии регионов: 

Мой дед, Игорь Ми-
хайлович Куриленко, во 
время Великой Отече-
ственной войны был пар-
тийным организатором 
разведывательной роты. 

Награждён орденом Славы III степени, ор-
деном Красного Знамени и медалью «За от-
вагу». После войны он работал в СГУ мето-
дистом заочного отделения на историческом 
факультете, а после выхода на пенсию – хра-
нителем Комнаты боевой славы, которая на-
ходилась в V корпусе университета. В 90-е 
годы прошлого века комната была закрыта, 
несколько экспонатов передано в областной 
музей, многие были просто утеряны, но часть 
удалось сохранить. Мы вместе с Алексан-
дром Константиновичем Филипповым разы-
скали эти экспонаты. Сейчас их можно уви-
деть в музее, расположенном на четвёртом 
этаже Х корпуса, в том числе и коллекцию 
немецких погон, которую собрал мой дед.

Память о величайшем для нашего народа 
и страны событии хранится в нашей семье. 
Каждый год в День Победы дедушка, родите-
ли, брат и я, начиная с возраста, когда только 
начал ходить, посещали Мемориал памяти 
погибших в Великой Отечественной войне, 
который находится в университетском город-
ке. И уже сорок пять лет я прихожу к этому 
памятнику, чтобы возложить цветы.

Великая Отечественная война, конечно, не прошла бесследно ни для 
одной семьи в нашей стране. Она заглянула в дом каждого из нас. С од-
ной стороны, 9 Мая – это радостный для всех праздник, а с другой – 
именно этот день возвращает наших бабушек, дедушек и их родителей в 
те ужасы, которые им пришлось пережить. Мы все знаем историю своей 
страны и храним память об ушедших предках. В этом опросе препода-
ватели и студенты рассказывают о своих близких – ушедших, прошед-
ших, не вернувшихся…

Наталия Адамовна 
Бойкова, доцент  
кафедры теоретиче-
ской физики:

Меня лично Вели-
кая Отечественная во-
йна не коснулась, но 
мои родители, когда 
она началась, были 
совсем молодыми: 

отцу было двадцать два, а маме двадцать 
один. Во время войны они как раз и встре-
тились. Отец был офицером и вместе с 
воинской частью защищал город Кремен-
чуг. А мама, закончив учебу, работала там. 

Они познакомились в это время, и так 
получилось, что отец её спас, потому что 
город пришлось сдать немцам, и если бы 
она осталась, то, скорее всего, её даль-
нейшая судьба была бы неизвестна. Они 
поженились и уехали вместе с воинской 
частью, а потом уже он отправил её к 
своим родителям. Вот такая судьба. Папа 
прошёл всю войну, после её окончания 
какое-то время служил, потом демобили-
зовался. 

Юрий Анатольевич 
Блинков, заведующий 

кафедрой  
математического  
и компьютерного 
моделирования: 

В годы Великой Оте-
чественной войны мой 
дед Иван Михайлович 
Щеглеватых командо-
вал огневым взводом и батареей в составе 
130-го гвардейского артиллерийского полка 
58-й гвардейской стрелковой дивизии. Во-
евал с февраля 1943 года по май 1945 года 
на Юго-Западном, 1-м, 2-м и 3-м Украинских 
фронтах. Он был награждён двумя ордена-
ми Александра Невского. Это достаточно 
редкий орден, его удостоились меньше 200 
человек за всю войну. А у моего деда их це-
лых два номера подряд – 74 и 73. Это дей-
ствительно большая редкость. И я, конечно, 
очень горжусь им за все его подвиги.

Любовь к математике привил мне именно 
мой дедушка. Хоть он и был агрономом, но 
во времена службы все его ценили как ар-
тиллериста. Говорили, что он выбирал такую 
позицию, что немцы просто не могли про-
стреляться. В одном из сражений по его ору-
дию было выпущено 150 снарядов, но среди 
его людей не было ни одного раненого. За 
это он даже получил орден Отечественной 
войны I степени.

Про войну мой дедушка, как, наверное, 
и любой, кто побывал на поле боя и видел 
все ужасы сражения, говорить не любил. 
Помню, ещё когда-то давно, в 1976–77  
году, к деду приходили пионеры и брали 
интервью, спрашивали о его военных го-
дах. Он так и не смог рассказать им что-то, 
только плакал и всё.

Моя бабушка рассказывала мне об ужас-
ном голоде, который переживала её семья, 
в которой было пятеро детей. Очень ярко в 
памяти остались её истории о том, как она 
вешала буханку хлеба на верёвку и закре-
пляла как можно выше в доме, чтобы до 
неё не добрались крысы и мыши. Но, по 
сравнению со многими, можно сказать, что 
моей бабушке в какой-то степени повезло, 
так как в то самое время, когда уже настал 
жуткий голод, наши части шли как раз через 
деревню, в которой она проживала со своей 
семьёй, а в ней находилось отделение, вы-
дававшее продовольственные запасы для 
военнослужащих. Ну и солдаты не могли 
отказать детям и, конечно, делились и так 
незначительным для них количеством еды.

Война коснулась практически всех в на-
шей стране. Но ветеранов становится всё 
меньше и меньше, а вместе с ними мы теря-
ем и память о тех событиях…

Герои нашего дома
Серафима  
Николаевна  
Лапина, доцент  
кафедры метеороло-
гии и климатологии:

Я родилась в Твер-
ской области, в не-
большом районном 
городке с красивым 
названием Красный 

Холм. Он расположен между Москвой и 
Ленинградом. Когда война началась, я 
только закончила первый класс, но я уже 
чётко осознавала всё, что происходило 
вокруг. Поэтому всё, что касается войны, 
осталось в памяти и запечатлелось до-
вольно чётко. Начиная с объявления вой-
ны, с голоса Левитана, следом совершен-
но потрясающая музыка Александрова на 
слова Лебедева-Кумача «Вставай страна 
огромная, вставай на смертный бой». 
Все эти моменты действительно навсег-
да остались очень глубоко отпечатаны в 
моей памяти.

Страна действительно жила на боль-
шом патриотическом подъёме. Всё для 
фронта и всё для победы. Даже школьни-
ки, несмотря на юный возраст, все до еди-
ного были в курсе военных событий. Я 
даже помню, как в школе на географиче-
ской карте мы каждый день отмечали ли-
нию фронта флажками, следили за каж-
дым изменением в расположении войск, 
наших и противников. Мы также детским 
почерком, часто очень наивно, писали на 
фронт письма, обязательно подписанные 
«самому храброму солдату» или «само-
му отважному». 

И действительно, не было ни одно-
го человека, не работающего на благо 
страны. Если люди не были на полях 
сражений, то они усердно трудились в 
тылу. Но что могли дети? Казалось бы, 
ну какую пользу они приносили в столь 
юном возрасте? А выяснилось, что 
очень даже немаленькую. Например, 
я помню, когда наши преподаватели 
вязали тёплые варежки и носки, чтобы 
отправить их на фронт, дети тоже не от-
ставали – шили кисеты.

А ещё очень многие школы сразу были 
заняты под госпитали. Моя мама рабо-
тала в одном их таких, пока отец был на 
фронте. Так вот в этих госпиталях просто 
не прекращались постоянные детские 
выступления. Ребята пели, плясали, рас-
сказывали стихи – в общем, всячески ста-
рались поднимать дух раненых солдат.  
А некоторые из них в качестве благодар-
ности угощали нас кусочками сахара, ко-
торый тогда был в дефиците.

С наступлением осени мы выходили 
на поля. После уборки основного урожая, 
зерновых и картофеля что-то всегда упу-
скалось, оставалось несобранным. Так вот, 
чтобы всё это не вымерзло, на поля выпу-
скали детей, которые подбирали букваль-
но каждый колосок. Нельзя было оставить 
ничего, ведь голод в те годы уже начался.

Особенно живо вспоминается ещё один 
момент. Когда началась война, вражеские 
войска двигались очень быстро. Ленинград-
ская, Смоленская, Новгородская области 
были уже либо заняты врагом, либо в ско-
ром времени могли стать таковыми. Боль-
шая часть населения, опасаясь скорой ок-
купации, поспешно покидала эти местности. 
Их путь проходил через наш городок. И вот 
эти картины беженцев, непрерывным пото-
ком идущих по пыльным дорогам, в дождь, 
со всеми пожитками, гоня скот, всплывают в 
моей памяти по сей день.

Иногда в литературе про детей войны го-
ворят: «детство потерянного поколения». Я 
так не считаю. Да, возможно, мы не имели 
такого количества сладостей, игрушек и раз-
влечений, да, пришлось уже с детства воз-
лагать на себя нелёгкий труд, многие непро-
стые бытовые обязанности, но это чувство 
сопричастности, чувство ответственности, 
чувство заботы, сопереживания своей се-
мье, оно всё-таки в нашем поколении при-
сутствует как ни в одном другом. И это важ-
но, и об этом нужно говорить.

Анаит МАМУНЦ, 
Кузьма МЕСЯНЖИН,

Малика БОЛТАБАЕВА

Анастасия  
Белоглинская, 
студентка 2 курса 
факультета  
психолого- 
педагогического  
и специального  
образования: 

Война внесла свои 
коррективы в судьбы 

многих семей. Наша не стала исключением. 
Прадедушка со стороны мамы в 41 году был 
ещё ребёнком, но, как и все дети того време-
ни, работал и за себя, и за отца, и за целую 
страну. Война забрала у него самое счастли-
вое и беззаботное время его жизни. И всё же 
он встретил Победу, вырастил четырёх до-
черей, прожил долгую и счастливую жизнь.

В семье папы всё сложилось иначе. 
Моему прадедушке Якову Фёдоровичу Ха-
расику было уже 40 лет. Он служил в 3-й 
стрелковой роте 4-го Воронежского стрел-
кового полка, 1 ОЛГСД. В бою под селом 
Старица он совершил подвиг! Несколько 
раз штурмовавшаяся часть укреплённого 
немцами района никак не могла быть взята. 
Он вместе со своими бойцами проник к про-
волочному заграждению, перерезал прово-
локу и вплотную подошёл к ДЗОТу, бросив 
в него 10 гранат, после чего немцы отступи-
ли, и он занял укреплённое место.  За про-
явленные мужество и отвагу представлен к 
высшей правительственной награде ордена 
«Красная Звезда». Однако дожить до Побе-
ды ему было не суждено, он погиб от ран в 
бою 11 августа 1942 года. 

Евгений Юрьевич 
Мельников,  

заведующий  
Зоологическим  

музеем СГУ: 
У меня в Великую 

Отечественную войну 
воевали оба деда. К со-
жалению, поскольку я 
третий ребёнок в семье, 
я их в живых уже не застал, но слышал 
воспоминания и рассказы. Их было не так 
много, потому что, как показывает практика, 
люди, которые воевали, крайне неохотно го-
ворят об этом. Из всех историй запомнился 
больше всего рассказ моего деда по мате-
ринской линии Ивана Кузьмича Семёнова. 
Он был призван в 1941 году и воевал под 
Москвой, служил в войсках ПВО в зенитной 
артиллерии. Им предстоял тяжёлый бой – 
прорвались немцы. Командир построил 
солдат и сказал: «У кого больше двух детей, 
два шага вперёд». У моего деда было трое. 
Мама родилась после войны. Многодетных 
отцов оставили на каком-то второстепен-
ном направлении, там, где удар должен 
был быть послабее. В общем-то, наверное, 
тем самым командир спас жизнь деду и, по 
сути, подарил жизнь мне, потому что те, кто 
остался удерживать наступление на основ-
ном направлении, погибли.

Василий Николаевич 
Чикарев, доцент  
кафедры полимеров: 

Мой отец, Николай 
Михайлович Чикарев, 
1923 года рождения, 
был участником Вели-
кой Отечественной вой-
ны. После окончания 
школы он сразу пошёл в 

армию и попал на фронт. Воевал он с 1941 
по 1945 год в рядах регулярной Красной 
Армии, а после окончания Великой Отече-
ственной войны отслужил два года в Группе 
советских оккупационных войск в Германии.

Отец воевал героически: был дважды 
ранен и один раз контужен. Награждён он 
двумя орденами – Красной Звезды и орде-
ном Великой Отечественной войны. Вернув-
шись с фронта на родную землю в посёлок 
Дюртюли Дюртюлинского района Башкор-
тостана, стал преподавать в школе № 2 и 
впоследствии его назначили директором. 
Проработав сорок лет в школе, вышел на 
пенсию и дожил до восьмидесяти шести лет. 

На меня героическое прошлое отца 
оказало большое влияние: как сын за-
щитника нашей родины, я решил стать во-
енным, чтобы также защищать интересы 
своей страны.
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Любовь к книге формируется… любовью
Почётный работник высшего профессионального образования Рос-

сийской Федерации, доктор филологических наук, заведующая кафе-
дрой начального языкового и литературного образования СГУ Лариса 
Ивановна Черемисинова призналась, что стала филологом вопреки…

Её тётя, учитель русского языка и литературы, пыталась внушить ей 
мысль о сложности учительской стези и не одобряла её выбора. Ла-
риса Ивановна вспоминает, как на заре педагогической деятельности 
в школе ей пришлось стать учителем в 1 «Е»! Неожиданно набрался 
«лишний» класс, а вести уроки в нём было некому. Но она с благодарно-
стью вспоминает тот жизненный опыт: «Он мне несказанно пригодился, 
когда я пришла работать на факультет начальных классов и задержа-
лась здесь уже на 30 лет». 

– И всё-таки почему Вы стали фило-
логом? Как сформировались Ваши науч-
ные интересы? 

– Можно было бы рассказать о моих 
школьных учителях-филологах, которых 
помню и к которым отношусь с почтением, о 
влиянии моей тёти – учителя русского языка 
и литературы, о победах на областных олим-
пиадах... Но на литфак я пошла, желая до-
казать, что литературу можно преподавать 
иначе. Не знала, как, но хотелось по-другому! 

В формировании научных интересов 
велика роль моих учителей из Курского пе-
динститута, прежде всего известного пушки-
ниста Иосифа Марковича Тойбина (первую 
научную работу я писала под его руковод-
ством) и специалиста по истории русской 
критики и русской литературы XIX века, 
ныне доктора филологи-
ческих наук, профессора 
Костромского университета 
Владимира Васильевича 
Тихомирова (он был нашим 
кумиром в студенческие 
годы). Интерес к методике 
литературы зародился бла-
годаря талантливому мето-
дисту, ныне доктору педаго-
гических наук, профессору 
Курского университета Галине Леонтьевне 
Ачкасовой. Когда я стала аспиранткой ЛГПИ 
имени А.И. Герцена, она познакомила меня 
с корифеями методической науки, прежде 
всего – с Владимиром Георгиевичем Ма-
ранцманом, оказавшим на меня огромное 
влияние. Любовь к поэзии и к Фету под-
держал во мне мой научный руководитель 
Николай Николаевич Скатов, который очень 
бережно относился к проблескам самостоя-
тельности у своих учеников, доверял нам и 
старался поддерживать наши поиски. 

Время учёбы в аспирантуре было для 
меня судьбоносным и в личном плане. Я по-
знакомилась в Питере с будущим мужем, 
правда, не филологом, а экономистом. После 
свадьбы переехала с ним в Саратов, он се-
годня тоже преподаёт в нашем университете.

– Лариса Ивановна, у Вас есть опыт 
работы пионервожатой в «Артеке». 
Сегодня Вы руководите студенческой 
практикой. Чем отличается тот первый 
педагогический опыт от современных 
подходов и методов?

– Вожатская практика и педагогическая 
практика в школе – всё-таки разные вещи. 
Артековский опыт, конечно, был большой 
школой жизни. Мы работали в лагере пол-
года – с мая по ноябрь. Сначала нас куриро-
вали и всему обучали «старички-вожатые», 
а потом мы пускались в самостоятельное 
плавание. 

На недавно проходившем в СГУ Между-
народном педагогическом форуме «Гума-
низация образовательного пространства» я 
увидела на фотографиях, сопровождавших 
доклад московского гостя Бориса Викторо-
вича Куприянова, знакомых мне людей – 
наших «старичков» – и не могла не отреа-
гировать! «Артековец сегодня – артековец 
всегда!» – так пелось в одной из песен. Могу 
только сказать, что мы жили детьми, их ин-
тересами – 24 часа рядом. Это была полная 
самоотдача; мы делали всё для того, чтобы 
им было хорошо, чтобы они запомнили ме-
сяц, проведённый на море.

– В нашей литературоцентричной 
стране выросло уже несколько поколе-
ний родителей, которые не любят чи-
тать. Может ли школа сама, собственны-
ми силами решить эту задачу – привить 
детям любовь к чтению?

– Мне нравится мысль Екатерины Ак-
соновой, заведующей лабораторией со-

циокультурных образовательных практик 
ИСП МГПУ, одного из ведущих специали-
стов по детскому чтению, что быть читате-
лем – это право, а не обязанность. Чело-
век имеет право читать и право не читать. 
Нечитающие родители – не приговор для 
ребёнка. В его жизни всё может сложиться 
по-другому. Очень многое зависит от шко-
лы, от дошкольных и внешкольных учреж-
дений: библиотека, художественная студия, 
спортивная секция. Ещё больше – от лич-
ности педагога, от его интереса к чтению. 
Хороший учитель ищет и приносит на урок 
тексты, которые его удивили, значимы для 
него. В этом случае ребёнок не останется 
равнодушным к книге. 

 – В чём ценность детского чтения? 
Можно ли привить к этому вкус? Как 

учить чтению, чтобы 
дети полюбили книги? 

– Детское чтение фор-
мирует духовно зрелого, 
просвещённого, культур-
ного и социально ценного 
человека. Оно определяет 
уровень культуры буду-
щего общества. Детское 
чтение – это ресурс чело-
веческого роста, процесс, 

в результате которого ребёнок получает не 
только эстетическое удовольствие, но и пси-
хологическую поддержку. В идеале чтение 
должно быть естественной потребностью 
ребёнка, но на практике всё оказывается 
сложнее. 

Чтобы дети полюбили книги, им надо эти 
книги дать, познакомить с миром литерату-
ры, с теми местами и ресурсами, где можно 
книгу найти, позволить детям выбрать то, что 
им нравится, и научиться уважать их выбор. 

Я не могу сказать, что дети младшего 
школьного возраста не любят книги. Им 
тяжело даётся чтение, а это совсем другая 
проблема. Чтение, по известному опреде-
лению В.Ф. Асмуса, – это труд и творчество, 
а значит, требует определённых усилий, 
концентрации внимания, умения мыслить. 
Возникшие в детстве трудности при воспри-
ятии текста часто обусловливают нелюбовь 
к чтению в дальнейшем и могут сопрово-
ждать человека очень долго.

– Существуют ли убедительные мето-
дические рекомендации для учителей и 
родителей, которые помогают формиро-
вать любовь к чтению?

– Исследований в области детского и 
подросткового чтения довольно много, а 
вот толковых методичек, практико-ориен-
тированных пособий я что-то не припом-
ню. Вряд ли методичка может сформи-
ровать любовь к чтению. Любовь к книге 
формируется любовью, простите мне эту 
тавтологию, умением ориентироваться в 
книжном мире, тонким пониманием спец-
ифики словесного искусства, отсутствием 
насилия над ребёнком, навязывания ему 
своих интересов…

– Совершенно оче-
видно, что прослежи-
ваются некие этапы 
формирования чита-
тельских интересов де-
тей – скажем, в 6 лет им 
больше нравятся стихи 
и сказки, а в 10 лет фан-
тастика и приключения. 
А что ещё должен вклю-
чать в себя круг детского чтения с точки 
зрения педагогики? 

– Конечно, существуют определённые 
закономерности читательского роста, ко-
торые должны учитываться и по большей 
части учитываются в современной обра-

зовательной практике. Это проявляется, 
например, в составлении учебных хресто-
матий по чтению для на-
чальной школы. В первом 
классе сейчас преимуще-
ственное внимание уделя-
ется игровой поэзии для 
детей. Это соответствует 
возрастным особенно-
стям школьников. Причём 
читательский опыт детей 
начинается не с классики, 
а с произведений совре-
менной детской поэзии, 
наиболее близкой и понят-
ной ребёнку. Круг чтения 
школьника постепенно рас-
ширяется, увеличивается объём текстов, 
жанровое разнообразие, состав авторов, 
усложняется содержание… 

Читательские интересы и предпочте-
ния младших школьников непрерывно 
меняются, их надо постоянно изучать и 
реагировать на эти изменения. Увы, в со-
временной школьной практике это зача-
стую невозможно. 

– В какой мере Ваш опыт сотрудни-
чества с православной гимназией по-
могает решению проблем, с которыми 
сталкиваются родители и школьники 
в условиях современного светского 
общества?

– Сотрудничество с православной 
гимназией основано на признании на-
ших фундаментальных духовно-нрав-
ственных ценностей, сформировавших 
русскую культуру. Древняя Русь вместе с 
православной верой обрела свою пись-
менность. Церковно-славянский язык 

предопределил вектор 
развития русского языка и 
литературы. Классическая 
русская литература, при-
чём не только «взрослая», 
но и «детская», в полной 
мере может быть понята и 
воспринята только с учётом 
духовно-нравственных цен-
ностей православия. Уве-
рена, что «открытие» для 

себя православия может стать надежным 
кораблём в плавании по бурным волнам 
современного светского общества. 

– Какие конкретно современные ме-
тодики преодоления филологической 
некомпетентности младших школьников 

предлагает кафедра начального языко-
вого и литературного образования?

– Наша кафедра продук-
тивно изучает читательские 
интересы младших школь-
ников, особенности детско-
го восприятия произведений 
словесного искусства – раз-
работан соответствующий 
диагностический инстру-
ментарий. В противовес 
принятому в начальной шко-
ле прагматическому под-
ходу к тексту (информатив-
ному или воспитательному) 
учит эстетическому воспри-
ятию и методике «медлен-

ного чтения». Кафедра осуществляет экс-
периментальную апробацию методической 
системы «Школа диалога», разработанной 
группой ученых Санкт-Петербургского госу-
дарственного педагогического университе-
та имени А.И. Герцена. Координатор этого 
проекта – доктор педагогических наук Ма-
рия Павловна Воюшина – была участником 
нашего форума «Гуманизация образова-
тельного пространства», провела несколь-
ко интереснейших научных мероприятий: 
мастер-класс «Растить в себе человека» 
(урок литературного чтения в 3 классе) и го-
родской семинар для учителей начальных 
классов «Роль учебников литературного 
чтения в развитии диалогового мышления 
младших школьников». Мы рады такому со-
трудничеству, оно взаимно обогащает. 

Мы много делаем для формирования 
интереса к чтению и профессионального 
подхода к детской книге и у наших студен-
тов, я не могу сказать, что они не читают 
или не восприимчивы к нашим методикам. 
Однако в школе зачастую сильна инерция, 
поэтому нередко наши выпускники или 
практиканты слышат пожелание забыть 
то, чему их учили в университете, и делать, 
что положено, как принято...

Большую популярность в последнее вре-
мя на факультете психолого-педагогического 
и специального образования обрели конкур-
сы рецензий-открыток на произведения со-
временных детских писателей. Для участия 
в конкурсе требуется, как минимум, выбрать 
книгу из большого количества современных 
изданий и заинтересовать ее содержанием. 
В результате мы сами многое открываем – и 
в мире книг, и в наших студентах. 

 Тамара КОРНЕВА

«ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ 
ФОРМИРУЕТ ДУХОВНО 

ЗРЕЛОГО, ПРОСВЕЩЁННОГО, 
КУЛЬТУРНОГО И СОЦИАЛЬНО 

ЦЕННОГО ЧЕЛОВЕКА. ОНО 
ОПРЕДЕЛЯЕТ УРОВЕНЬ 
КУЛЬТУРЫ БУДУЩЕГО 

ОБЩЕСТВА».

«ЧИТАТЕЛЬСКИЕ  
ИНТЕРЕСЫ И ПРЕДПОЧТЕНИЯ 

МЛАДШИХ ШКОЛЬНИКОВ 
НЕПРЕРЫВНО МЕНЯЮТСЯ,  

ИХ НАДО ПОСТОЯННО 
ИЗУЧАТЬ И РЕАГИРОВАТЬ  

НА ЭТИ ИЗМЕНЕНИЯ».

«ЧЕЛОВЕК ИМЕЕТ  
ПРАВО ЧИТАТЬ И ПРАВО 

НЕ ЧИТАТЬ. НЕЧИТАЮЩИЕ 
РОДИТЕЛИ – НЕ ПРИГОВОР 

ДЛЯ РЕБЁНКА. МНОГОЕ 
ЗАВИСИТ ОТ ШКОЛЫ,  

ОТ ДОШКОЛЬНЫХ 
И ВНЕШКОЛЬНЫХ 

УЧРЕЖДЕНИЙ. ЕЩЁ  
БОЛЬШЕ – ОТ ЛИЧНОСТИ 

ПЕДАГОГА, ОТ ЕГО  
ИНТЕРЕСА К ЧТЕНИЮ».
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Молодые педагоги совершили «Шаг в профессию»

Академия «Арктика»
Каждый год на географическом факультете проводит-
ся Всероссийский научно-исследовательский конкурс 
для школьников «Арктика». Вот уже в третий раз он 
проходит в рамках научно-просветительского проекта 
«Академия “Арктика”» при поддержке Федерального 
агентства по делам молодёжи «Росмолодёжь». Органи-
заторами конкурса являются Молодёжный клуб на базе 
Саратовского областного отделения РГО совместно с 
кафедрой метеорологии и климатологии. 

Конкурс по сложившейся тра-
диции проводится в два этапа. 
Сначала идёт отборочный (заоч-
ный) этап. Его участники – школь-
ники с 5 по 11 класс и учащиеся 
средних специальных учебных 
заведений – должны подготовить 
краткие тезисы и презентацию 
своего научного исследования 
на одну из заданных тем. Побе-
дителей первого этапа конкурса 
приглашают на географический 
факультет на очный тур, который 
проводился в виде научной конфе-
ренции, оцениваемой экспертным 
жюри, в состав которого входят 
преподаватели географического 
факультета и представители РГО. 

Все участники отборочного эта-
па получили сертификаты участия 

в электронном виде, а победители 
очной конференции награждены 
дипломами победителей и па-
мятными подарками. Жюри также 
отмечает научных руководителей 
победителей и их образователь-
ные учреждения благодарствен-
ными письмами за подготовку уче-
ников к конкурсу.

Помимо дипломов и памятных 
призов, победителям категории 
9–11 классов начисляются бал-
лы в качестве индивидуальных 
достижений при поступлении на 
географический факультет Са-
ратовского университета: за 1-е 
место – 5 баллов, за 2-е место – 
4 балла, за 3-е место – 3 балла. 
Тезисы докладов участников за-
ключительного этапа конкурса 

публикуются в электронном сбор-
нике на сайте проекта «Академия 
“Арктика”». 

В этом году на заключитель-
ный этап конкурса «Арктика»  
в IV корпус СГУ приехали 30 уча-
щихся школ области из Сарато-
ва, Балакова, Энгельса, Красного 
Кута, Ртищева, Пугачёва, ЗАТО 
Светлый и села Перелюб. Была 
также заслушана работа, при-
сланная из Чурапчинской школы 
Республики Саха. 

Конкурсанты соревновались в 
четырёх направлениях: «Погода 
и климат», «Научные исследова-
ния», «Экологические проблемы 

Арктики и Антарктики» и «Океано-
логические исследования в морях 
Арктики и Антарктики».

Организаторы отмечают воз-
растающий год от года уровень 
работ конкурсантов. На этот раз 
особо отмечены были выступле-
ния ученика 6 класса МОУ «Школа 
нового века» города Энгельса Бог-
дана Бедарева, ученицы 10 клас-
са школы № 18 города Балаково 
Валерии Сидориной, ученика 9 
класса 33-й школы города Энгель-
са Дмитрия Соловьёва, ученика 
10 класса школы-интерната № 3 
ОАО «Российские железные доро-
ги» города Ртищево Андрея Пав-

лова, ученика 7 класса школы № 
86 города Саратова Рустама При-
сталова, восьмиклассника из села 
Перелюб Сергея Скорнякова.

По мнению руководителя про-
екта «Академия “Арктика”», заве-
дующего кафедрой метеорологии 
и климатологии М.Ю. Червякова, 
«чем уже и «точечнее» выбрана 
тема исследований, тем она инте-
реснее и, как правило, тем лучше 
и зрелищнее происходит защита 
работы».

Полный список призёров фи-
нального этапа публикуется на 
сайте «Академия “Арктика”».

Елена ДЕМИДОВА
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В Саратовском государственном 
университете им. Н.Г. Чернышев-
ского состоялся юбилейный, 15-й 
всероссийский студенческий кон-
курс педагогического мастерства 
«Шаг в профессию – 2019». 

В этом году в нём приняли уча-
стие студенты предвыпускных и 
выпускных курсов, обучающиеся 
по программе бакалавриата, из 
разных городов России. Юные пе-
дагоги прибыли из Балашова, Ниж-
него Новгорода и Москвы.

Саратовский университет пред-
ставляли Мария Белоус и Ека-
терина Комарова (факультет 
психолого-педагогического и 
специального образования), Яна 
Захарова (Институт филологии 
и журналистики), Елена Колтун 
(Институт истории и международ-
ных отношений), Елена Бурлакова 
(факультет иностранных языков и 
лингводидактики).

Конкурс открыл хрустальный колоколь-
чик, который из года в год ждёт встречи с 
молодыми, талантливыми и творческими 
педагогами. Прозвенел он в руках руково-
дителя приоритетных проектов и программ 
в СГУ Е.Г. Елиной, которая не только дала 
напутствия и пожелала удачи всем участ-
никам, но и уверила всех в том, что «в та-
ких конкурсах есть победитель, но никогда 
нет побеждённого». В этом году организа-
тор мероприятия, заместитель начальника 
Управления по социальной работе СГУ М.И. 
Кабанова решила ввести новую традицию – 
флешмоб. Теперь каждый из членов жюри, 
произнося слова приветствия, звонит в ко-
локольчик. Проректор по среднему профес-
сиональному образованию и социальной 
работе О.Е. Нестерова тоже приветствова-
ла конкурсантов: «Это чрезвычайно важный 
и нужный конкурс. Наша школа нуждается в 
добрых, сильных и многогранных педагогах, 
способных неординарно мыслить, творче-
ски работать. Этот конкурс помогает вам 
почувствовать основу этой профессии. Я 
желаю участникам педагогического роман-
тизма и огонька, который поможет справить-
ся с конкурсными мероприятиями». 

«Шаг в профессию – 2019» проходил 
в несколько этапов: «Самопрезентация», 
«На пути к лучшей школе: предложения 
министру просвещения», «Воспитательный 
микс: для всех и каждого».

«САМОПРЕЗЕНТАЦИЯ»
На этом этапе каждый из конкурсантов 

должен был представить минутный монолог, 
начиная его словами: «Шаг в профессию...». 

«Учитель не только наставник, который 
направляет учащихся, но и психолог, дея-
тельность которого устремлена на раскрытие 
потенциальных возможностей ученика», – так 
считает Яна Захарова. Мария Белоус срав-
нила учителя с воином, которому постоянно 
приходится сражаться с обстоятельствами, 
самим собой, детьми и даже родителями. 
Елизавета Аверьянова рассказала, что ещё в 
школьные годы ей было интересно помогать 
учителям. Екатерина Степанищина привез-
ла с собой символическое дерево. «Когда-
то любой педагог был маленьким учеником. 
Мой шаг в профессию похож на растущее 
дерево», – подчеркнула Екатерина. Наталья 
Ширенина показала фотографии из лицея, 
где она работает учителем биологии и хи-
мии. Елена Колтун рассказала, что после 
окончания университета поедет работать в 
свою родную школу в Озинках. Анна Саж-
нёва построила своё выступление на трёх 
глаголах: «могу», «хочу» и «умею». Девушка 
утверждает, что все качества, которые входят 
в эти области, пересекаются в её профессии 
и создают единое целое. Дарья Генералова 
показала свои фотографии и рассказала, что 
значит учитель в тот или иной период жиз-
ни. Екатерина Комарова подготовила своё 
выступление в стихотворной форме. Ольга 
Вьюшкова рассказала об участиях и победах 
в конкурсах и олимпиадах. Завершило чере-
ду визиток выступление Елены Бурлаковой. 
Ей помогали мама и школьники Медико-био-
логического лицея. Елена перевоплотилась в 
Гамлета и начала самопрезентацию с фразы: 
«To be or not to be».

«КРУГЛЫЙ СТОЛ С МИНИСТРОМ»
Этот этап провела М.И. Кабанова. Моде-

ратором конкурса выступила заместитель 
министра образования Саратовской области 
В.В. Ушакова. Будущие педагоги предложи-
ли свои идеи по модернизации школьного 
процесса и рассказали, какой должна быть 

школа нового века. Были затронуты темы 
корректировки учебного процесса (в том 
числе и дистанционного), введения зачёт-
ной системы оценивания базовых школьных 
предметов, внедрения современных техно-
логий. Конкурсанты также размышляли, как 
превратить классическое школьное обуче-
ние в сетевое. Подводя итоги круглого стола, 
Валерия Викторовна поблагодарила высту-
пающих и сказала важные слова о том, что 
каждый участник конкурса меняет будущее 
школы в лучшую сторону.

«ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ МИКС:  
ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО»

Пожалуй, одно из самых сложных испы-
таний проводилось на базе «Гимназии № 
7». Организаторы поделили конкурсантов на 
4 группы по 3–4 человека путём жеребьёвки. 
За 15 минут каждая из групп должна была в 
процессе проведения мероприятия проде-
монстрировать функциональность каждого 
участника во взаимодействии с детьми. Кон-
курсанты пытались заинтересовать и раскре-
постить ребят. Молодые педагоги рассказали 
о том, что такое команда и дружба, провели 
игры на сплочение внутри класса, а также по-
пытались убрать невидимые преграды для 
детей с помощью театра и сказок. Несмотря 
на переживания и волнения участников кон-
курса, абсолютно у всех получилось спра-
виться с этим этапом.

ИТОГИ КОНКУРСА
По результатам всех конкурсных этапов 

третье место разделили Наталья Ширени-
на (Москва) и Анна Сажнева (Балашов), 
на втором месте – Дарья Генералова 
(Нижний Новгород), на первом – Елена 
Бурлакова (Саратов). 

Победители были награждены дипло-
мами и памятными подарками, которые им 
вручили на расширенном торжественном за-
седании Учёного совета СГУ, посвящённом 
100-летию педагогического образования в 
Саратовском регионе. 

Валерия ЗОЛОТАРЁВА,  
Алла ГВОЗДЮК, Яна ГРЯЗНОВА

КОНКУРСУ «ШАГ  
В ПРОФЕССИЮ» – 15 ЛЕТ
Создатель и организатор само-
го первого конкурса «Шаг в про-
фессию», доцент кафедры ме-
тодологии образования Марина 
Николаевна Бурмистрова о том, 
как возникла идея конкурса и как 
он изменился за эти годы: 

В начале 2000-х годов активно и на 
федеральном, и на региональном уров-
нях развивалось конкурсное движение 
в учительской профессии: «Учитель 
года», «Сердце отдаю детям», «Луч-
ший классный руководитель», «Педаго-
гический дебют» и др. Понимание важ-
ности участия педагога в различных 
конкурсах для утверждения в профес-
сии, повышения собственного статуса 
и дальнейшего профессионального 
роста заставило нас задуматься над 
вопросом, как помочь выпускнику 
вуза – начинающему учителю – влить-
ся в конкурсную жизнь? Поэтому, ког-
да на Учёном совете профессор О.И. 
Дмитриева предложила возродить не-
когда забытую, но весьма полезную 
форму студенческого конкурса педа-
гогического мастерства, я утвердилась 
в правильности своего проекта, и при 
поддержке кафедры педагогики в мар-
те 2004 года стартовал первый «Шаг в 
профессию». За 15 лет проведения в 
конкурсе многое изменилось. С шести 
участников в 2004 году конкурс разрос-
ся до 11 (а в некоторые годы было ещё 
больше). Расширилась профильная 
(предметная) составляющая проекта: 
в конкурсе теперь соревнуются мате-
матики, физики, географы, филологи, 
историки. Стала разнообразнее гео-
графия участников, конкурс приобрёл 
статус общероссийского. Начинался 
он в стенах университета, а теперь не-
которые этапы проводятся с участием 
учеников школ, лицеев и гимназий го-
рода – образовательных организаций, 
на которых работают базовые кафедры 
университета. Сегодня «Шаг в профес-
сию» – это неотъемлемая часть педаго-
гического образования в университете. 
Участие в нём – это часть процесса ста-
новления педагога. Даже будучи обыч-
ным зрителем конкурса (болельщиком 
или участником группы поддержки), 
студент получает огромный професси-
ональный опыт, что не так просто полу-
чить даже на самых лучших лекциях и 
почерпнуть даже в самой качественной 
методической литературе.
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2019 год – год юбилейный: 110 лет исполня-
ется нашему университету, 90 лет – Институ-
ту химии, 150-летие отмечает Периодический 
закон и Периодическая таблица химических 
элементов имени Д.И. Менделеева. Юбилей-
ным этот год стал и для директора Института 
химии, доктора химических наук, профессо-
ра, почётного работника высшего професси-
онального образования России, известного 
специалиста в области карбонильных и гете-
роциклических соединений Ольги Васильев-
ны Федотовой. Её жизнь почти полвека нераз-
рывно связана с Саратовским университетом 
и химическим факультетом, где она прошла 
путь от студентки до руководителя. 

Ольга Васильевна родилась в семье служащих в Сара-
тове. В 1969 году с серебряной медалью окончила среднюю 
школу №3. Интерес к естественным наукам определил её 
поступление на химический факультет СГУ. Курс, на кото-
рый попала Ольга Васильевна, оказался звёздным: многие 
выпускники стали докторами, кандидатами наук, занима-
ют сегодня ответственные административные посты. До-
статочно сказать, что этот курс дал химфаку трёх деканов 
(И.А. Казаринов, С.Н. Штыков, О.В. Федотова).

В студенческие годы Ольга Васильевна успешно совме-
щала отличную учёбу с научной и общественной работой. 
И как перспективный специалист по окончании обучения в 
1971 году была оставлена деканом факультета профессо-
ром В.А. Седавкиной в должности инженера проблемной 
лаборатории гидрирования и катализа, где выполнялись ис-
следования в области гетерогенного катализа и каталитиче-
ского синтеза. Позже она работала в должности младшего и 
старшего научного сотрудника, а затем, по окончании заоч-
ной аспирантуры кафедры, в 1978 году успешно защитила 
кандидатскую диссертацию «Пропанонилтетралоны в реак-
циях N, O, S-гетероциклизации» (научные руководители – 
профессора В.Г. Харченко и А.П. Кривенько).

В 1983 году О.В. Федотова перешла на преподава-
тельскую работу, была избрана по конкурсу доцентом, в 
1999 году – профессором кафедры органической химии. 

Научные исследования Ольги Васильевны ведутся в 
области фундаментальной и прикладной органической 
химии – химии сложнопостроенных N,O,S-содержащих 
гетеросистем с различным типом сочленения колец. Ею 
разработаны методы синтеза серии гетероциклических 
соединений на основе семи-, бициклических 1,5-дикето-
нов гидронафталинового ряда и функциональнозамещён-
ных 1,6-диоксосоединений, установлены и обоснованы 
механизмы образования, стереостроения гетеросистем 
широкого круга и выявлены направления их возможного 
применения (в том числе противоопухолевого). По ре-
зультатам многочисленных систематических исследова-
ний в 2000 году О.В. Федотовой было сформировано но-
вое научное направление в химии карбонилсодержащих 
гетероспиранов, обобщённое в докторской диссертации 
на тему «Синтез, строение, свойства спирогидро(тио)хро-
манов, -хинолинов и родственных соединений» (научный 
консультант – В.Г. Харченко).

В настоящее время Ольгой Васильевной и её группой 
ведутся научные разработки в области мультикомпонент-
ных one-pot превращений в ряду 2H-пиран(хромен)-2-онов 
с использованием современной методологии «зелёной хи-
мии». Под её научным руководством защищены 15 канди-
датских диссертаций и при научном консультировании док-
торская диссертация. 

С 2004 года О.В. Федотова возглавляет Институт химии 
СГУ, а с 2008 года совмещает должность директора с обя-
занностями заведующей кафедрой органической и биоор-
ганической химии. 

При её руководстве и непосредственном участии про-
водится большая организационно-методическая работа 
по обеспечению учебного процесса; мероприятия, направ-
ленные на развитие Института химии, составление и со-
вершенствование учебных планов и программ, введение 
современных информационных технологий в учебный 
процесс. Так, по её инициативе создан научно-образова-
тельный центр (НОЦ) «Биокатализ» (руководитель – ге-
неральный директор АО «Биоамид» С.П. Воронин), полу-
чили развитие спектральная лаборатория и лаборатория 
элементного анализа, оснащённые новым оборудованием, 
создана лаборатория новых веществ и материалов.

Ольга Васильевна в разные годы проходила стажиров-
ки в университете г. Гент (Бельгия, 2007 год), Department of 
chemical and food engineering University of Salerno (Италия, 
2008 год), EcolePolytechnique Federal de Lausanne (Швей-
цария, 2010 год), в Санкт-Петербурге, а сотрудники кафе-
дры – в Анкарском университете (Турция), в фирме Varian 
(Оксфорд, Англия), Германии (Дюссельдорф).

При участии О.В. Федотовой на химическом факультете 
был создан эколого-химический лицей, где она выполняла 
обязанности зам. директора и с группой специалистов за-
нималась разработкой «Концепции непрерывного экологи-
ческого образования и воспитания населения Саратовской 
области». В этом аспекте сделаны доклады на междуна-

родной конференции «Россия, Голландия. Экологическое 
образование» и других образовательных съездах и совеща-
ниях (в период с 1994 по 1997 год).

В настоящее время по программе «Школа – вуз – пред-
приятие» при поддержке «ПАО Саратовский НПЗ» для 
школьников организован «Роснефтькласс», открыта под-
готовка по новой специальности «Химическая технология 
природных энергоносителей и углеродных материалов», 
а с 2012 года ведётся подготовка по направлению «Техно- 
сферная безопасность», профиль «Промышленная без-
опасность технологических процессов и производств».  
В соответствии с программой развития Саратовского уни-
верситета как национально-исследовательского универ-
ситета в Институте химии реализуется самостоятельно 
установленный образовательный стандарт высшего обра-
зования по направлению «Химия», профиль «Прикладная 
химия». Подготовка бакалавров основана на постоянном 
взаимодействии с партнёрами-работодателями.

И это далеко не весь перечень работ, движущей силой 
которых является О.В. Федотова как директор Института хи-
мии и как заведующая кафедрой. Сегодня Ольга Васильевна 
ведёт активную и успешную научно-педагогическую, админи-
стративную деятельность, осуществляет научное руковод-
ство курсовыми, выпускными квалификационными работами 
бакалавров, магистров и аспирантов. Её лекции по общему 
курсу «Биохимия» (для студентов-химиков) и «Органическая 
химия» (для биологов) высоко оцениваются студентами. 

По результатам научных исследований ею опубликова-
ны более 270 научных и учебно-методических работ, в том 
числе с высоким индексом цитирования, монографии, полу-
чено более 20 авторских свидетельств на изобретения.

С 1993 по 2005 год она была учёным секретарём, а с 
2009 года по настоящее время – председатель Диссерта-
ционного совета Саратовского государственного универси-
тета по защите докторских диссертаций Д 212.243.07, член 
Диссертационного совета Астраханского государственного 
технического университета Д 307.001.04. 

С 2005 года О.В. Федотова – заместитель главного ре-
дактора журнала «Известия Саратовского университета. 
Новая серия. Серия Химия. Биология. Экология». 

Ольга Васильевна награждена дипломом I степени и 
золотой медалью VII Саратовского салона изобретений, 
инноваций и инвестиций, почётной грамотой Министерства 
образования и науки РФ за значительный вклад в подготов-
ку научно-педагогических кадров. За многолетнюю плодо- 
творную работу по развитию и совершенствованию учебно-
го процесса, активную деятельность в области научных ис-
следований, в деле подготовки высококвалифицированных 
специалистов награждена нагрудным знаком «Почётный 
работник высшего профессионального образования РФ».

Ольга Васильевна – женщина со счастливой судьбой не 
только в науке, работе, но и в личной жизни.  

Коллектив Института химии активно работает в юби-
лейный 2019 год и отмечает его выпуском коллективной 
монографии научно-исторического характера, проведением 
II Всероссийской конференции «Химия биологически актив-
ных веществ» с международным участием («ХимБиоАктив – 
2019»), посвящённой 110-летию Саратовского национального 
исследовательского государственного университета имени 
Н.Г Чернышевского, 90-летию Института химии СГУ (химиче-
скому факультету), 150-летию Периодического закона и Пери-
одической таблицы химических элементов имени Д.И. Мен-
делеева (сопредседатель конференции – О.В. Федотова).

Коллеги от всей души поздравляют Ольгу Васильевну с 
юбилейной датой, желают ей сохранения активных жизнен-
ных позиций, умения ставить цели и задачи, добиваться их ре-
шения и быть, как всегда, востребованной в химии и в жизни. 

Адель КРИВЕНЬКО

12 №3 (2149) || Май || 2019 год
gazeta.sgu.ruЮБИЛЕЙ

ПРОДОЛЖЕНИЕ РАЗГОВОРА  
О ПОРЯДКЕ СЛОВ

Как уже было сказано в прошлом номере газеты, в рус-
ском языке порядок слов не свободный и почти противопо-
ложный по своим функциям в устной и письменной речи.

В устной речи предложения короткие, и очень мно-
гое выражено интонационно. В письменной речи инто-
нация подсказывается порядком слов, поэтому в ней 
он очень важен.

Основной принцип размещения слов в письменной 
речи – так называемая проективность, т. е. чёткость со-
блюдения зависимостей. Нарушение этого правила ор-
ганизации нужных словосочетаний приводит к нелепым 
ошибкам. В прошлом номере был приведён пример: 
Капитан привёз медведя, который рассказал много ин-
тересного. Известен случай, когда было опубликовано: 
В район приехал инструктор для подготовки специ-
алистов по борьбе с сельхозвредителями из местных 
жителей. В других случаях ошибки не так нелепы, но всё 
равно это ошибки: Приём часов в ремонт всех систем – 
рекламное объявление, много лет красовавшееся на 
улице имени Радищева; в газетах была опубликована 
подпись под фотографией: В зоопарке живёт самая 
удивительная лошадь на планете по кличке «Эклис». 
Принятое постановление попало в «Крокодил»: Обязать 
всех владельцев собак держать на привязи. 

К сожалению, из-за неправильного размещения слов 
образуются не запланированные автором словосочета-
ния, которые мешают пониманию, либо, что ещё хуже, в 
сознании читателя рождается впечатление явной негра-
мотности составителя текста. Поэтому всегда каждое на-
писанное (набранное на компьютере) предложение надо 
обязательно перечитывать.

Менее ужасны по своим следствиям, но ошибочны 
тексты с неправильно расположенным союзом также, 
который, в отличие от союза а также, никогда не должен 
начинать предложение (а часто встречается даже в на-
чале абзаца) и всегда должен стоять после того слова, к 
которому относится. Он не соединительный, а присоеди-
нительный. Место этого союза в предложении может даже 
влиять на его смысл: Медведев также сказал … – означа-
ет, что кто-то выступал до Медведева, говорил о том же. 
Медведев сказал также – означает не то, что кто-то об 
этом уже говорил, а сам Медведев что-то добавил к тому, 
о чём говорил в этом же выступлении. Ошибки в размеще-
нии союза также очень частотны в газетах, в студенческих 
работах и даже в научных публикациях филологов.

О нормах расположения слов в речи можно прочитать 
в пособии «Чтобы Вас понимали», многократно переизда-
ющемся в Москве в издательствах УРСС, есть в Научной 
библиотеке СГУ.

Главное, о чём надо помнить, что в письменной речи 
у порядка слов в русском языке две основные функции: 
выражение актуального членения (тема начинает, а рема 
заканчивает предложение) и грамматическая (организа-
ция словосочетаний). При этом следует учитывать, что 
при одинаковых формах именительного и винительного 
падежей порядок слов не различает подлежащее и допол-
нение, поэтому смысл предложений в этих случаях оста-
ётся непонятным при любом размещении: Мать любит 
дочь или Дочь любит мать; Выстрел опередил прыжок 
зверя или Прыжок зверя опередил выстрел и т.д. В дан-
ном случае автор очерка «Семеро в джунглях Непала», 
соблюдая ложное правило о размещении подлежащего 
в таких случаях на первом месте, публикуя очерк в газе-
те «Комсомольская правда», в последнем предложении 
текста на первом месте поставил подлежащее: Выстрел 
опередил прыжок зверя, а дальше: Продолжение в следу-
ющем номере. Получив взрыв замечаний, для издания в 
книжном варианте автор порядок слов изменил: Прыжок 
зверя опередил выстрел, но, что является подлежащим, а 
что дополнением, осталось непонятным. То, что выстрел 
должно пониматься подлежащим, становится ясным толь-
ко из продолжения текста (зверь был убит). Этот факт до-
казывает ложность правила.

Не помогает даже форма глагола в сказуемом. Заго-
ловок ЦРУ обыграло КГБ вызывает у читателя противо-
речия со смыслом статьи, поскольку по этому правилу 
получается, что победило ЦРУ, а по смыслу статьи – об-
ратное. Видимо, потому, что все аббревиатуры (в том 
числе КГБ – комитет муж. р., ЦРУ – управление сред. р.) 
воспринимаются как существительные среднего рода. 
Увы, но автора «Российской газеты» с приведённым в 
ней заголовком это не научило избегать таких постро-
ений (возможно, «Комсомольской правды» он и не чи-
тал), но уж правило-то, хоть и ложное, он знать должен 
был! Конечно, не так уж часто встречается совпадение 
форм именительного и винительного падежей, но и не 
так уж редко. В одной из саратовских газет было, на-
пример, опубликовано: Керосиновые бакены сменили 
ацетиленовые, и я в первый момент удивилась, чем же 
керосиновые лучше. Но поняла, что это просто неверно 
выстроенное предложение (даже не по правилу). По-
этому всегда думайте об адресате, когда выстраиваете 
текст.

Ольга СИРОТИНИНА
В следующий раз поговорим о том, о чём надо обяза-

тельно помнить и в разговорах с кем-либо, и когда фор-
мируется какой-то текст. 

Химия и жизнь
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«Студенческая весна» – это уникальная возможность 
для каждого выйти на главную сцену университета и 
продемонстрировать свой талант в любом направле-
нии – танцевальном, музыкальном, театральном. Имен-
но этим и занимались участники со всех факультетов и 
институтов СГУ с 4 по 20 марта.

«Студенческая весна – 2019» принесла много новых 
имён. Но кто оказался лучшим из лучших? Кто получил 
заслуженные награды в разных номинациях, стал луч-
шей актрисой, лучшим актёром, показал лучшую про-
грамму? Ответы на эти вопросы и, собственно, имена 
победителей стали известны 19 марта на большом гала-
концерте.

Концерт начался с выступле-
ния группы «Cool K!ds». Своим 
выходом на сцену удивили зал 
ведущие Артур Айрапетян, Мак-
сим Савенко и Алексей Карев. 
Они объявили это «баттлом ве-
дущих “Студвёсен”» и шутили 
между собой, вызывая одобре-
ние публики. Дальше коллек-
тивы сменяли один другой. На 
сцене мелькали разные номера, 
в перерывах между которыми на-
граждали  самых лучших. 

ЛУЧШИЕ  
В МУЗЫКАЛЬНОМ 

НАПРАВЛЕНИИ
Музыка – традиционная и не-

отъемлемая часть «Студенческой 
весны». В этом году на сцене вы-
ступило много талантливых ис-
полнителей в разных жанрах. 
Студенты философского факуль-
тета Антон Гладышев и Александр 
Тян поразили всех мастерством 
в жанре битбокс. Звукоподража-
ние музыкальным инструментам, 
агрессивная читка и динамичный 
ритм – всё это держало зрителей в 
напряжении до окончания номера.

Не менее энергичным было 
выступление студентки Института 
химии Полины Ярошенко, испол-
нившей трек Alice Merton – «No 
Roots», и коллектива «NBF», ко-
торый станцевал в такт музыке. 
(Немецкая певица Элис Мертон 
может быть спокойна, если она не 
сможет выступить на концерте по 
какой-то причине, поскольку По-
лина Ярошенко сможет достойно 
заменить её).

Среди вокалистов, выступав-
ших в лиричном блоке, всем за-
помнился дуэт Екатерины Цопы 
(Институт филологии и журнали-
стики) и Эльдара Керимова (Юри-
дический факультет) с песней 
Драгни «Если попросишь уйти». В 
зале зажглись фонарики, а после 
окончания номера дуэт наградили 
бурными аплодисментами.

Музыкальное направление 
представили также Виктория 
Тымчук, Елена Ломова, Виктория 
Ковшарова, Никита Безменов и 
Анастасия Червякова, Ани Сар-
гасян, ВИА «ФНП», ВИА «12.03», 
«Народное трио» и вокальный 
ансамбль социологического фа-
культета.

ЛУЧШИЕ  
В ТАНЦЕВАЛЬНОМ 

НАПРАВЛЕНИИ
Свои танцевальные номера на 

гала-концерте продемонстрирова-
ли коллективы «Troyak dance» и  
«Wild Crew», Ирина Войтенко, На-
талия Преображенская и Наталия 
Руденко, Арина Пуйшо и Анаста-
сия Пасекова.

Коллектив «Troyak Dance» в 
этом году удивил всех своей син-
хронностью. И казалось бы, что 
так и должно быть, но не всё так 
просто. На этой «Студвесне» они 
выступали большим составом, и 
очень сложно было сделать так, 
чтобы танец выглядел одним 
целым. Но у «Troyak Dance» это 
получилось! К тому же ребята 
показали себя не в одном танце-
вальном жанре. Многогранный 
коллектив исполнил хип-хоп и 
high heels. Зажигательная музы-
ка и слаженные движения заста-
вили весь зал стоя аплодировать 
выступающим в одном ритме.

ЛУЧШИЕ  
В ТЕАТРАЛЬНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ И 

ОРИГИНАЛЬНОМ ЖАНРЕ 
В блоке «Солянка» было мно-

го запоминающихся номеров, 
среди которых стоит отметить 
коллектив Института физиче-
ской культуры и спорта «Трио 
– акробатика». Алла Дронова, 
Екатерина Казакова и Алексан-
дра Шапкарина поразили зрите-
лей сложной программой, состо-
ящей из акробатических этюдов. 

Своим выступлением девушки, 
казалось, заставили смотрящих 
поверить, будто бы время на 
мгновение остановилось.

Студентка юридического фа-
культета Диана Дарвина запом-
нилась исполнением авторской 
песни «Lover». Номер отличился 
не только самим текстом песни, 
который, безусловно, не оставил 
зрителей равнодушными, но и 
сценическим воплощением. Кры-
лья ангела, спроектированные на 
фоне белых декораций, которые 
находились позади артистки, до-
полнили нежный и чувственный 
номер.

Ещё один студент юридическо-
го факультета Георгий Смирнов 
выступил с дерзким рэпом «No 
criminal». Дабы воссоздать атмос-
феру опасности, на заднем фоне 
мелькали полицейские мигалки. 
По окончании номера зал встре-
тил артиста громкими аплодис-
ментами.

В блоке этих выступлений при-
няли участие также театр-студия 
«Парибаште», Анастасия Малы-
шева, Ирина Бондарь, Норик Пе-
тросян и Владислав Коваленко. 
Впервые в церемонии награжде-
ния принял участие абитуриент 
СГУ, учащийся Института дову-
зовского образования Дмитрий 
Ахмедшин, прочитавший на смо-
тре стихотворение «Пилигримы» 
И. Бродского. Последним в про-
грамме выступил Семён Катышев 
с номером, в котором поддержал 
неуверенных в себе артистов.

ЛУЧШИЕ АКТЁР  
И АКТРИСА

В номинации «Лучший ак-
тёр» на «Студенческой весне – 
2019» по праву победили Мак-
сим и Станислав Савенко. Ещё 
на выступлении своего факуль-
тета ребята очень удачно ис-
полнили роли отца и сына. Они 
по-настоящему продемонстри-
ровали зрителям «тургенев-
скую» проблему отцов и детей. 
На гала-концерте «Студенче-
ской весны» Максим Савенко 
показал себя в своём знамени-
том «КВНовском» образе, кото-
рый покорил всех присутствую-
щих в зале. 

Лучшей актрисой в этом году 
стала Виктория Ковшарова. На 
«Студенческой весне» Институ-
та искусств она исполнила фи-
нальную песню-монолог. Чёрное 
одеяние и блеск глаз солистки, 
фото ушедших из жизни великих 
людей на экране – всё навевало 
на мысли о непростых судьбах 
известных артистов.

ЛУЧШАЯ  
ФАКУЛЬТЕТСКАЯ 

ПРОГРАММА
В завершение гала-концер-

та наградили образовательные 
подразделения, смотры кото-
рых набрали большее коли-
чество баллов. Третье место 
поделили ФНП, юридический 
факультет и ИФиЖ. Второе ме-
сто заняли биологический фа-
культет и ФППиСО, а первое 
место завоевал Институт ис-
кусств. Гран-при университет-
ской «Студенческой весны» по-
лучили ИИиМО и ИФКиС. 

С успешным завершением 
смотров студентов поздравил 
ректор А.Н. Чумаченко. Алек-
сей Николаевич признался, что 
многие коллеги высоко оценили 
университетскую «Студенче-
скую весну – 2019», отметили 
качественную подготовку фа-
культетов и институтов. «Мы с 
вами сегодня увидели краси-
вые, сильные, интересные, раз-
нообразные номера. Я выражу 
общее мнение, сказав спасибо 
организаторам сегодняшнего 
концерта и, конечно же, всем, 
кто был на сцене».

В финале группа «Cool K!ds» 
исполнила коллективную пес-
ню с остальными артистами. 
Студентов провожали со сцены 
овациями.

Марк МИХАЙЛОВ
Даниил СОКОЛОВ

Пелагея ХОЗИСОВА
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Лучшие из лучших на «Студвесне-2019»

ИТОГИ «СТУДЕНЧЕСКОЙ 
ВЕСНЫ – 2019»:

Гран-при – ИИиМО и ИФКиС 
«90 минут»

I место – Институт искусств 
«По ту сторону экрана»

II место – Биологический 
факультет «Симфония юмо-
ра» и факультет ППиСО  
«Прости. Прощай. Привет»

III место – Юридический 
факультет «Игра»,  
ИФиЖ «За рамки танцев!», 
ФНП «Первое нелинейное»

Финальную песню исполняют все вместе

«NBF» исполняет зажигательный танец под песню «No Roots», которую поёт Полина Ярошенко

О «СТУДЕНЧЕСКОЙ 
ВЕСНЕ – 2019»

Директор Студенческого 
клуба СГУ Марк Абрамович 
ПИНХАСИК: 
«Студенческая весна в этом 

году получилась очень интерес-
ной. Видно, что все факультеты 
отнеслись к подготовке весьма се-
рьёзно, о чём свидетельствует вы-
сокий уровень выступлений. Не-
которые коллективы, состоящие 
в основном из первокурсников, 
показали себя достойно. Своей 
«Студвесной» мы достигли того, 
чего хотели – держим свою планку! 
Но, кроме того, хочется отметить, 
что в этом году мероприятие полу-
чилось более качественное, более 
креативное, многоплановое и, что 
особенно приятно, очень много но-
вых ребят».

Художественный 
руководитель Студклуба СГУ 
Михаил Валерьевич 
ВИНОГРАДОВ: 
«Студенческая весна этого 

года удивила тем, что каждый 
факультет постарался сделать из 
своего выступления настоящий 
спектакль, а не просто набор но-
меров. Какой-то конкретный номер 
я не смогу выделить, но мне по-
нравились номера театрального 
жанра, на мой взгляд, уровень это-
го направления вырос по сравне-
нию с прошлым годом. Хочу также 
отметить некоторых артистов: Ар-
тура Айрапетяна (биологический 
факультет), Семёна Катышева 
(ФНП), Максима Савенко (ППи-
СО), Станислава Савенко (КНиИТ) 
и Викторию Ковшарову (Институт 
искусств)».
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Апрель в летописи Саратовского университета
Апрель богат интересными, а порою и судьбоносными событиями в 
жизни университета. Именно в этом месяце в разные годы в СГУ по-
являлись новые факультеты, были открыты читальные залы в новом 
здании Научной библиотеки, а сами библиотекари впервые побывали 
в гостях у своих зарубежных коллег, на работу был приглашён извест-
ный литературовед А.П. Скафтымов, а команда программистов заво-
евала звание чемпионов Европы, золотые медали и кубок чемпионов 
мира на чемпионате по программированию. Обо всём об этом, и не 
только, по порядку в нашей традиционной юбилейной рубрике. 

1 апреля 1910 года – в Императорский 
Николаевский саратовский университет 
(ИНСУ) поступило письмо министра народ-
ного просвещения А.Н. Шварца с указанием 
при назначении на стипендию учитывать не 
только успехи студента в науках, но и его 
безукоризненное поведение, «…чтобы сту-
денты, скомпрометировавшие себя в поли-
тическом отношении, тотчас же лишались 
получаемых ими казённых стипендий».

12 апреля 1910 года – посещение Са-
ратовского университета товарищем мини-
стра народного просвещения Российской 
империи Г.К. Ульяновым, на которого уни-
верситет произвёл приятное впечатление.

30 апреля 1911 года – начало земляных 
работ на строительстве III и IV корпусов 
университета (рабочие приступили к рытью 
котлованов).

14 апреля 1914 года – на заседании Со-
вета ИНСУ решено разместить подаренную 
бывшим губернатором Саратовской губер-
нии М.Н. Галкиным-Враским библиотеку 
(7878 томов) в отдельной комнате.

Март – апрель 1917 года – отмена Вре-
менным правительством России всяких 
ограничений по полу, конфессиональной 
принадлежности и т.п. при приёме в универ-
ситеты.

Апрель 1917 года – Министерство на-
родного просвещения обратилось ко всем 
вузам с просьбой дать предложения по ре-
форме высшей школы.

Апрель 1918 года – Александр Павло-
вич Скафтымов, широко известный впо-
следствии литературовед, фольклорист, 
этнограф, был приглашён работать помощ-
ником библиотекаря в кабинет русской ли-
тературы.

Апрель 1919 года – открытие в Сара-
товском университете факультета обще-
ственных наук (ФОН) на базе юридическо-
го факультета и исторического отделения 
историко-филологического факультета.

20 апреля 1920 года – избрание извест-
ного религиозного мыслителя, историка и 
публициста Георгия Петровича Федотова 
профессором по кафедре всеобщей исто-
рии факультета общественных наук Сара-
товского университета.

15 апреля 1921 года – январь 1923 го-
да – ректором Саратовского университета 
был профессор, декан механико-матема-
тического факультета Саратовского уни-
верситета Владимир Васильевич Голубев, 
будущий член-корреспондент АН СССР, за-
служенный деятель науки и техники РСФСР.

Апрель 1934 года – на базе СГУ состо-
ялась первая научно-исследовательская 
конференция по размещению производи-
тельных сил Нижне-Волжского края. Боль-
шинство докладов на конференции сделали 
учёные СГУ, что подтвердило практическую 
значимость их исследований.

6–10 апреля 1935 года – состоялись 
торжества по поводу 25-летия Саратовского 

университета, включавшие в себя торже-
ственное заседание, юбилейный банкет и 
многочисленные встречи выпускников раз-
ных лет. На юбилей прибыло, в частности, 
свыше 300 иногородних гостей из многих 
университетов СССР. Примечательно, что 
СГУ и Саратовский медицинский институт 
(СМИ) проводили юбилей совместно.

28 марта – 1 апреля 1937 года – партий-
ное собрание СГУ обсуждало итоги фев-
ральско-мартовского Пленума ЦК ВКП(б); 
резкая критика директора СГУ Г.К. Хворо-
стина и парткома.

29 апреля 1938 года – 31 марта 1941 го-
да – директором (позднее – ректором) СГУ 
был доцент Г.В. Русаков (бывший до этого 
директором Иркутского и Пермского универ-
ситетов).

Апрель 1941 года – принято решение об 
открытии на историческом факультете СГУ 
филологического отделения.

10 апреля 1942 года – начало занятий в 
корпусах СГУ студентов и преподавателей 
Ленинградского государственного универ-
ситета.

Апрель 1944 года – Приказ Всесоюзно-
го комитета по делам высшей школы при 
СНК СССР об установлении в универси-
тетах пятилетнего срока обучения на всех 
факультетах, кроме исторического и фило-
логического (4 года).

Апрель 1945 года – возобновлено про-
ведение студенческих научных конферен-
ций, вновь заработали научные кружки. 
Были проведены общеуниверситетская кон-
ференция по вопросам производственной 
практики студентов и общеуниверситетская 
студенческая научная конференция (всего 
представлено 50 работ).

22 апреля 1946 года – начало проведе-
ния ежегодной университетской студенче-
ской научной конференции, вскоре ставшей 
традиционной для университета.

2 апреля 1951 года – выезд бригады на-
учных сотрудников СГУ во главе с директо-
ром НИИ химии университета В.Г. Каширским 
для оказания помощи в строительстве Ста-
линградской ГЭС и Волго-Донского канала.

18, 19 и 21 апреля 1951 года – напря-
жённая дискуссия по книге учёного-биолога, 
проректора по научной работе С.С. Хохло-
ва «Перспективы эволюции высших рас-
тений»  как отзвук сессии Всесоюзной ака-
демии сельскохозяйственных наук имени 
В.И. Ленина (ВАСХНИЛ) в августе 1948 года. 
Ряд учёных СГУ, в частности профессор 
А.Д. Фурсаев, поддержали выводы учёного, 
однако в целом книга была признана «идео-
логически вредной».

Конец апреля 1956 года – открытие чи-
тальных залов в новом здании Научной би-
блиотеки СГУ.

27–30 апреля 1957 года – прошла уни-
верситетская выставка художественных 
работ студентов к Всемирному фестивалю 
молодёжи и студентов в Москве.

Апрель 1956 – июнь 1957 года – про-
ведение студенческого фестиваля СГУ как 
этапа подготовки к VI Всемирному фести-
валю молодёжи и студентов в Москве. Со-
стоялись первые выезды художественной 
самодеятельности университета за преде-
лы Саратовской области. Студенческий фе-
стиваль стал первым смотром творческих 
сил университета.

12 апреля 1961 года – состоялись мно-
гочисленные митинги в Научной библиотеке 
и на факультетах СГУ в связи с полётом в 
космос Ю.А. Гагарина.

Апрель – май 1962 года – группа со-
ветских библиотечных работников (в их со-
ставе В.А. Артисевич) побывала в библио-
теках и музеях Англии, Швейцарии, Швеции 
и Италии.

Апрель 1969 года – в СГУ открыта ауди-
тория технических средств обучения.

22 апреля – 7 мая 1970 года – участие 
СГУ в Политехническом музее в Москве 
в 24-й Всесоюзной радиовыставке, по-
свящённой 100-летию со дня рождения 
В.И. Ленина. Студенческое конструкторское 
бюро (СКБ) СГУ получило золотую медаль 
за разработку комплекса приёмно-перево-
дной гидроакустической аппаратуры – итог 
многолетней работы СКБ.

Апрель 1973 года – на историческом 
факультете проведена первая городская 
олимпиада школьников по истории.

Апрель 1977 года – директор НБ СГУ 
В.А. Артисевич награждена медалью 
им. Н.К. Крупской. Эта высокая награда в 
СССР вручалась учителям, воспитателям, 
работникам органов народного образова-
ния и деятелям педагогических наук, особо 
отличившимся в обучении и воспитании 
подрастающего поколения.

Апрель 1982 года – студент биологи-
ческого факультета В. Трошин – чемпион 
РСФСР по прыжкам в воду.

Апрель 1985 года – студенты физи-
ческого факультета СГУ – участники Все-
союзной школы-семинара студенческого 
научного актива радиотехнических специ-
альностей в Москве.

Апрель 1987 года – заведующий кафе-
дрой общей физики, профессор В.С. Сталь-
махов участвовал в работе Международно-
го конгресса по магнетизму в Японии.

26–27 апреля 1990 года – состоялась 
университетская научно-методическая кон-
ференция по проблемам гуманитаризации 
высшего образования.

Апрель 1991 года – подписание догово-
ра о сотрудничестве между СГУ и 19-й сред-
ней школой города Саратова.

Апрель 1993 года – участие профессора 
В.В. Тучина в международном симпозиуме 
по биомедицинской оптике в Лос-Анжелесе. 
Примечательно, что спустя 3 года, в 1996 
году, научная школа профессора В.В. Ту-
чина была официально признана ведущей 
научной школой Российской Федерации по 
данному направлению.

Апрель 1995 года – учёные СГУ уча-
ствовали в Международном симпозиуме по 
оптической технике в городе Сан-Хосе (Ка-
лифорния, США).

Апрель 1997 года – студентка 2 курса 
биологического факультета Е. Пименова, 
победительница Всероссийских и междуна-
родных конкурсов по биологии, награждена 
Почётной грамотой Президента РФ.

Апрель 1998 года – на физическом 
факультете СГУ прошёл всероссийский се-
минар «Проблемы и достижения люминес-
центной спектроскопии».

Апрель 1999 года – участие представи-
телей Саратовского университета во Все-

российской конференции, посвящённой 
200-летию со дня рождения А.С. Пушкина.

28 апреля 2000 года – приказом ректора 
Д.И. Трубецкова на базе кафедры теорети-
ческой и социальной философии, кафедры 
философии культуры и культурологии и ме-
тодологии науки образован философский 
факультет СГУ.

Апрель 2002 года – на базе кафедры 
оптики СГУ было создано студенческое от-
деление Международного общества по оп-
тической технике (SPIE).

12 апреля 2006 года – в финале  
30-го студенческого командного чемпионата 
мира по программированию в Сан-Антонио 
(США) команда программистов СГУ впер-
вые завоевала одновременно как звание 
чемпионов Европы, так и золотые медали 
и кубок чемпионов мира. Состав команды-
победителя СГУ: Игорь Кулькин, Иван Рома-
нов, Роман Алексеенков, под руководством 
тренера Центра олимпиадной подготовки 
СГУ М.Р. Мирзаянова.

23 апреля 2008 года – состоялось тор-
жественное заседание, посвящённое 90-ле-
тию физико-математического образования 
в Саратовском университете.

18–21 апреля 2009 года – на про-
шедшем в Стокгольме Международном 
командном чемпионате мира по програм-
мированию команда СГУ, в составе трех 
студентов механико-математического фа-
культета и факультета компьютерных наук 
и информационных технологий, сумела 
занять четвёртое место и войти в группу 
золотых призёров.

12 апреля 2011 года – в честь 50-летия 
полёта первого человека в космос в Сара-
товском университете прошли разноплано-
вые акции и мероприятия: На Студенческой 
площади СГУ прошёл флешмоб, участника-
ми акции стали студенты всех факультетов 
и институтов СГУ. Организаторы праздника 
и зрители внимательно наблюдали за по-
лётом импровизированных «космических 
кораблей» – наполненных гелием воздуш-
ных шаров, из которых были составлены 
картины, посвящённые космической теме, и 
поздравления с Днём космонавтики.

15 апреля 2014 года – студенческий 
журнал Саратовского государственного уни-
верситета «СГУщёнка» стал победителем 
V Всероссийского фестиваля детских и мо-
лодёжных СМИ «МедиаПокорение-2014» 
в двух номинациях: «Лучшее студенческое 
издание» и «Лучший дизайн издания».

8–12 апреля 2016 года – в Саратове и 
районах области впервые состоялся фести-
валь документального кино «Гагарин.doc», 
посвящённый 55-летнему юбилею полёта 
Ю.А. Гагарина в космос. Основная миссия 
фестиваля – привлечь внимание обще-
ственности к научному знанию в области 
исследования космоса, представленному в 
научно-популярной форме.

26 апреля 2017 года – состоялась встре-
ча председателя Государственной Думы 
Российской Федерации В.В. Володина с 
активом Саратовского университета. По-
сле встречи была проведена церемония 
закладки камня в основание Школы-пред-
универсария.

19–21 апреля 2018 года – Центр под-
держки одарённых детей СГУ провёл ряд 
тестирований, целью которых стало выяв-
ление уровня интеллектуального развития, 
потенциала, способностей и мотивации 
учащихся 7–9 классов школ Саратова и об-
ласти. За три дня участниками акции стали 
30 человек.

Составил  
Алексей МИЛОВАНОВСпортсмены СГУ на стадионе Динамо, 1947 год

Научная конференция на историческом факультете, 1974 год
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Май в летописи Саратовского университета
Месяц май – апогей, расцвет и за-
вершение весенней поры. В жиз-
ни студентов и преподавателей, 
в работе высших учебных заве-
дений это конец учебного года и 
подведение предварительных 
итогов. Поэтому вполне законо-
мерно, что май очень насыщен 
интересными и значительными 
событиями в истории Саратов-
ского университета.

7 мая 1912 года – на заседании Совета 
Императорского Николаевского саратов-
ского университета состоялись выборы 
ректора, проректора и декана. Профессор 
В.И. Разумовский принял решение об отказе 
баллотироваться на новый ректорский срок, 
после чего Совет проголосовал за избрание 
ректором профессора И.А. Чуевского. Кан-
дидатура нового ректора не была утверж-
дена министром народного просвещения и 
попечителем Казанского учебного округа; в 
связи с чем обязанности ректора до дека-
бря 1912 г. исполнял В.И. Разумовский, за-
тем они перешли к Н.Г. Стадницкому.

18 мая 1914 года – посещение только 
что построенного I корпуса Саратовского 
университета великим князем Константи-
ном Константиновичем Романовым.

Середина мая 1916 года – визит това-
рища министра народного просвещения 
В.Т. Шевякова и вице-директора Департа-
мента Н.О. Палечека. Товарищ министра 
В.П. Шевяков, осмотрев выстроенные 
здания, выразил благодарность первому 
ректору В.И. Разумовскому «за все труды 
по строительству и организации универ-
ситета».

Май 1917 года – назначение профес-
сора В.И. Разумовского главным хирургом 
Кавказского фронта и его переезд в Тифлис. 
Ранее, ещё в феврале 1917 года, В.И. Раз-
умовский был избран Кавказским медицин-
ским советом на должность заведующего 
хирургической частью (главным хирургом) 
всей Кавказской армии. До отъезда на Кав-
каз Василий Иванович пожертвовал свою 
библиотеку Саратовскому университету.

5 мая 1918 года – профессор, декан 
медицинского факультета В.А. Арнольдов 
избран исполняющим обязанности ректора 
Саратовского университета (работал в этой 
должности до 28 сентября 1918 года).

Май 1919 года – открытие Музея Сара-
товского университета, экспозицию которо-
го составили материалы археологических 
раскопок под руководством профессора 
Ф.В. Баллода и другие экспонаты.

Май 1919 года – создание при медицин-
ском факультете Института бактериологии 
(в будущем института «Микроб»).

Май 1920 года – роспуск Саратовского 
студенческого коммунистического союза.

Май 1921 года – филологическое отде-
ление историко-философского факультета 
преобразовано в словесное отделение фа-
культета общественных наук.

Май 1929 года – архитектор К.Л. Мюф-
ке представил Библиотечному совету СГУ 
проект здания университетской библиотеки. 
Предполагалось выстроить здание в стиле 
конструктивизма на углу Ленинской (ныне 
Московской) и Университетской улиц. Про-
ект строительства здания не был осущест-

влён из-за отсутствия финансирования.
Май 1935 года – создание Научно-иссле-

довательского института геологии при СГУ 
(директор – профессор Б.А. Можаровский).

Апрель – май 1936 года – проведение 
первой олимпиады юных математиков на 
физико-математическом факультете (руко-
водитель – профессор А.Г. Курош). 

20 мая 1937 года – торжественное от-
крытие в СГУ Научно-исследовательского 
физико-математического института (дирек-
тор – профессор В.В. Вагнер).

28 мая – 4 июня 1937 года – собра-
ние актива СГУ, резкая критика директора 
Г.К. Хворостина (критика и откровенные на-
падки на деятельность Г.К. Хворостина ещё 
больше усилились летом 1937 года, когда 
репрессиям подверглось всё партийно-со-
ветское руководство Саратовской области).

Май 1940 года – состоялся первый 
выпуск из СГУ специалистов-историков 
(53 человека).

31 мая – 3 июня 1940 года – в Ленингра-
де состоялось Всесоюзное совещание по 
радиофизике с участием от СГУ профессо-
ра П.В. Голубкова и доцента В.И. Калинина.

24–29 мая 1941 года – проведение в 
СГУ научной конференции по изучению и 
развитию производительных сил Нижнего 
Поволжья.

10 и 22 мая 1943 года – отмена занятий 
в Саратовском университете: все студенты 
и часть преподавателей мобилизованы на 
выгрузку барж с дровами для обеспечения 
топливом предприятий и жителей Саратова.

Май – август 1944 года – возвращение 
коллектива Ленинградского университета из 
Саратова в Ленинград после двух с неболь-
шим лет работы в условиях эвакуации.

Апрель – май 1946 года – профессор, 
доктор физико-математических наук, заве-
дующий кафедрой геометрии В.В. Вагнер 
прочёл курс лекций в МГУ.

17–30 мая 1947 года – В.А. Артисевич 
проводила переговоры в Министерстве 
высшего образования СССР о строитель-
стве биологического корпуса Саратовского 
университета и здания Научной библиотеки.

Май 1948 года – команда шахматистов 
СГУ выиграла первенство среди вузов Са-
ратова; первой стала и мужская команда 
СГУ по баскетболу.

Май – сентябрь 1949 года – участие 

преподавателей и студентов СГУ в заклад-
ке государственной полезащитной лесопо-
лосы Саратов – Камышин.

18 мая 1954 года – проведено торже-
ственное заседание в честь 300-летнего 
юбилея воссоединения Украины с Россией.

12–13 мая 1956 года – прошёл первый 
туристический слёт СГУ в Смирновском 
ущелье.

7 мая 1957 года – состоялся заключи-
тельный вечер университетского молодёж-
ного фестиваля, ставшего своего рода репе-
тицией накануне VI Всемирного фестиваля 
молодёжи и студентов (Москва, 28 июля – 
11 августа 1957 года).

Май 1958 года – создание на геологи-
ческом факультете лаборатории морфоме-
трического анализа для разработки новых 
методов геологических поисковых исследо-
ваний (руководитель – доцент В.П. Филосо-
фов).

Май 1962 года – в СГУ прошла совмест-
ная конференция НИИ химии, учёных вузов 
города и работников заводских лаборато-
рий по проблемам сотрудничества науки и 
производства.

Май 1962 года – участие студентов СГУ 
в Ленинграде в межвузовской студенческой 
конференции по проблемам кибернетики 
(представлен доклад кандидата физико-ма-
тематических наук, доцента В.Н. Салия).

6–11 мая 1963 года – в Кремлёвском 
дворце съездов на Всесоюзной научной 
сессии по радиоэлектронике представители 
СГУ выступили с 8 докладами.

27 мая 1963 года – партком СГУ одо-
брил инициативу физического факультета 
по созданию студенческого конструкторско-
го бюро.

Май 1966 года – СГУ переданы VI и VII 
корпуса и все сооружения на их территории.

9 мая 1970 года – в университетском го-
родке состоялось торжественное открытие 
мемориала в память о погибших в Великой 
Отечественной войне студентах, препода-
вателях и сотрудниках университета и ме-
дицинского института.

Май 1974 года – филологи СГУ участво-
вали во Всесоюзной Лермонтовской конфе-
ренции в Пятигорске.

8 мая 1975 года – накануне 30-летнего 
юбилея победы в Великой Отечественной 
войне торжественно открылась комната Бо-
евой славы в VI корпусе СГУ.

18 мая 1978 года – в университете 
открыт научно-методический кабинет 
по изучению теоретического наследия 
Н.Г. Чернышевского.

25–26 мая 1978 года – участие исто-
риков, филологов и философов СГУ во 
Всесоюзной научной конференции «Теоре-
тическое и литературное наследие Н.Г. Чер-
нышевского и современность» в Ленинграде.

Май 1985 года – велотуристы СГУ со-
вершили поход по маршруту Орджоникидзе 
(Владикавказ) – Тбилиси – Баку – Ашхабад.

Май 1991 года – профессору химиче-
ского факультета А.Л. Львову присвоено 
звание заслуженного деятеля науки и тех-
ники РСФСР.

24 мая – 10 июня 1993 года – в Науч-
ной библиотеке СГУ прошёл «Фестиваль 
немецкой культуры в Поволжье». На фе-
стивале экспонировались тематические вы-
ставки; проведена конференция «Из исто-

рии культуры немцев Поволжья». Читатели 
библиотеки и её коллектив приняли участие 
в викторине «Саратовские немцы. Что Вы 
знаете о них?».

Май 1997 года – профессор историче-
ского факультета СГУ, доктор исторических 
наук И.В. Порох получил звание заслужен-
ного деятеля науки РФ.

Май 2000 года – открытие Института до-
полнительного профессионального образо-
вания СГУ.

Май 2000 года – посетил СГУ и выступил 
с лекцией профессор Физического институ-
та им. П.Н. Лебедева РАН (ФИАН) Ю.Н. Ва-
вилов (сын академика Н.И. Вавилова).

Май 2000 года – в СГУ состоялась меж-
дународная археологическая конференция 
«Взаимодействие и развитие культур южно-
го пограничья Европы и Азии», посвящён-
ная 100-летию со дня рождения профессо-
ра И.В. Синицына.

21 мая 2003 года – создан Совет сту-
дентов и аспирантов СГУ, являющийся 
центром студенческого самоуправления 
университета.

14–16 мая 2007 года – в СГУ состоялась 
Международная научная конференция 
«Философское наследие С.Л. Франка и со-
временность».

Май 2008 года – начало строительства 
общежития квартирного типа (Дом молодых 
учёных) на улице Рабочей, 12.

20 мая 2010 года – председатель 
Правительства Российской Федерации 
В.В. Путин подписал Постановление об 
установлении категории «национальный 
исследовательский университет» в от-
ношении ряда ведущих российских уни-
верситетов, в том числе и Саратовского. 
Таким образом, открылась новая веха в 
жизни и судьбе Саратовского государ-
ственного университета.

Май 2011 года – проекты СГУ «Соз-
дание учебно-краеведческого атласа Са-
ратовской области» и совместный проект 
СГУ и Института географии РАН «Ком-
плексная экспедиция “Волга – главная 
улица России”» получили гранты Русского 
географического общества.

8 мая 2015 года – делегация СГУ при-
няла участие в параде Победы на Теа-
тральной площади, посвящённом 70-ле-
тию победы в Великой Отечественной 
войне. Саратовский университет пред-
ставляла делегация во главе с ректором 
А.Н. Чумаченко.

9 мая 2015 года – во время торже-
ственного открытия Музея трудовой 
славы в Парке Победы на Соколовой 
горе губернатору Саратовской области  
В.В. Радаеву были представлены научные 
разработки учёных СГУ.

24–25 мая 2016 года – в Саратовском 
университете прошёл Инновационный фо-
рум, приуроченный к 80-летию области. 
Программа двухдневного форума состояла 
из нескольких тематических секций («Раз-
витие молодёжного инновационного твор-
чества», «Бизнес-старт» и другие). Учёные 
университета представили на форуме три 
инновационных проекта.

Продолжение читайте в следующих 
номерах газеты «Саратовский универси-
тет».

Составил Алексей МИЛОВАНОВ

Делегация СГУ на первомайской демонстрации, 1970 год

Проект здания Научной библиотеки СГУ К.Л. Мюфке, 1929 год
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ИТОГИ КОНКУРСА  
«СТУДЕНТ ГОДА – 2019»

29 апреля в актовом зале X корпуса СГУ 
прошёл финал университетского конкурса 
«Студент года – 2019». В течение двух ме-
сяцев претенденты подавали заявки, про-
ходили испытания и готовились к финалу. В 
этом году свои силы попробовали более 150 
студентов в 9 номинациях. До финала дошли 
27 участников.

«МОЛОДОЙ УЧЁНЫЙ ГОДА»
1 место: Ибрагим БАГАЕВ (Экономический факультет) 
2 место: Виктория БАБАЯН (Институт химии) 
3 место: Максим ИНДУСТРИЕВ (Юридический факультет)

«СПОРТСМЕН ГОДА» 
1 место: Мария БЕЛОУС (Факультет ППиСО) 
2 место: Игорь РОМАНОВ (Факультет КНиИТ) 
3 место: Данил Ефименко (Механико-математический 

факультет)

«БОЕЦ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ ГОДА» 
1 место: Елизавета АПОСТОЛ (Институт искусств)
2 место: Максим ЖДАНОВ (ИФКиС) 
3 место: Юлия САМЫКИНА (Социологический факультет)

 «ЖУРНАЛИСТ ГОДА» 
1 место: Юлия ОМЕЛЬЧЕНКО (ФИЯиЛ) 
2 место: Лусине АКОПЯН (ИФиЖ) 
3 место: Алёна ШАРОПУТО (Интитут химии) 

 «СТАРОСТА ГОДА» 
1 место: Яна МАТВЕЕВА (Социологический факультет) 
2 место: Ульяна ВОРОБЬЁВА (Юридический факультет) 
3 место: Надежда СВЕТЛИЦЫНА (ФНБМТ) 

«ТЬЮТОР ГОДА»
1 место: Шушана АКОПЯН (ФИЯиЛ) 
2 место: Наталия ГОРНИК (Юридический факультет) 
3 место: Андрей ШАЛЬНЕВ (Механико-математический 

факультет) 

«ТВОРЧЕСКАЯ ЛИЧНОСТЬ ГОДА» 
1 место: Диана МУСАЕВА (Экономический факультет) 
2 место: София АБРАМОВА (Социологический факультет) 
3 место: Cемён КАТЫШЕВ (ФНП) 

«СТУДЕНЧЕСКИЙ ЛИДЕР ГОДА» 
1 место: Александр ЕВДОКИМОВ (Институт химии) 
2 место: Юлия МАРТЫНЕНКО (Механико-математиче-

ский факультет) 
3 место: Александра ИСАЕВА (Институт химии)

«ДОБРОВОЛЕЦ ГОДА» 
1 место: Илья ПОРОШЕНКО (Юридический факультет)
2 место: Анна РУССКИХ (Факультет ППиСО) 
3 место: Софья ЖУРБЕНКО (Экономический факультет) 

«ЛУЧШИЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ СОВЕТ» 
1 место: Механико-математический факультет 
2 место: ИФиЖ 
3 место: Юридический факультет 

«ПРОРЫВ ГОДА»:  
Геологический факультет 

«КОМАНДА ГОДА»:  
Социологический факультет 

«ПРОЕКТ ГОДА»:  
Институт химии 

«ГРАН-ПРИ»:  
Юлия МАРТЫНЕНКО  

(Механико-математический факультет)

Юлия МАРТЫНЕНКО: Я председатель Студенческого со-
вета механико-математического факультета. Цель моего 
участия в конкурсе – показать остальным, как важно уметь 
вести за собой людей и быть для них лидером, зажигаю-
щей искрой. Моя победа в этом конкурсе – это невероят-
ное чувство! Я счастлива, что всё-таки нашла в себе силы, 
чтобы идти вперёд. Несмотря на все трудности, я дошла до 
победы. Хочу сказать огромное спасибо команде студенче-
ского совета, которая ни на минуту не сомневалась во мне, 
ну и конечно же, моим друзьям и близким, без которых я бы 
не справилась. Конкурс прошёл на одном дыхании, но вол-
нение не отпускало даже после объявления победителя. 

Завершился пятый сезон  
Национальной студенческой  
футбольной лиги
В июне прошли заключительные игры юбилейного сезона Нацио-
нальной студенческой футбольной лиги 2018-2019. В апреле и мае 
команда СГУ отыграла два тура – один в Калининграде и другой у 
себя дома. Финальный тур проходил с 5 по 8 июня в Крымске. О ходе 
матчей и итогах сезона читайте в нашем материале. 

КАЛИНИНГРАД
С 9 по 11 апреля игры XII межрегио-

нального турнира Премьер-группы про-
ходили в Калининграде. Соперниками 
нашей сборной высту-пили команды Юж-
ного федерального университета (ЮФУ, 
Ростов-на-Дону), Балтийского федераль-
ного университета (БФУ, Калининград) и 
команда Кубанского государственного 
университета (КубГУ, Краснодар).

Сборная СГУ стартовала в Калинин-
граде с поражения: в первом матче тур-
нира саратовцы со счётом 1:2 уступили 
ЮФУ. Следующая встреча была с коман-
дой БФУ, где наши футболисты взяли пер-
вые 3 очка. Матч закончился со счётом 
2:1 в пользу саратовцев. Заключительная 
встреча прошла 11 апреля с КубГУ. Ито-
гом встречи стала голевая ничья – 3:3.

Результат выступления сборной СГУ: 
4 очка из 9 возможных. Команда подня-
лась на 8-е место в таблице, имея в ак-
тиве 13 баллов.

САРАТОВ
С 28 апреля по 1 мая очередной тур 

Премьер-группы НСФЛ проходил в Са-
ратове. Команду СГУ ждали три важных 
домашних матча, ведь на кону стояли 
шансы на призовые места. 

Соперниками нашей сборной высту-
пили команды Уральского федерального 
университета (УрФУ, Екатеринбург), Че-
ченского государ-ственного университета 
(ЧГУ, Грозный) и Крымского федерально-
го университета (КФУ, Симферополь).

Первый день стартовал с матча про-
тив УрФУ. Итог встречи – 3:1 в пользу СГУ. 

Следующим соперником был ЧГУ из 
Грозного. Одно из сложнейших противо-
стояний тура. Итоговый счёт – 2:1. 

Последний матч саратовцы проводи-
ли с представителями КФУ. Счёт – 3:1. 

Игры в Калининграде и Саратове для 
СГУ закончились победами. Девять на-
бранных очков из девяти возможных 
давали команде шансы бороться за ме-
дали НСФЛ. 

КРЫМСК
Финальный тур пятого сезона НСФЛ 

проходил с 5 по 8 июня в Крымске. Со-
перниками саратовской сборной высту-
пили команды Донского государствен-
ного технического университета (ДГТУ, 
Ростов-на-Дону), Орловского государ-
ственного университета имени И.С. Тур-
генева (ОрёлГУ, Орёл) и Российского 
экономического университета имени Г.В. 
Плеханова (РЭУ, Москва).

Первый матч сыграли команды СГУ и 
ДГТУ. В финале табло показывало 2:0. 
Уверенная игра принесла команде СГУ 
3 очка.

6 июня наша сборная встречалась с 
командой ОрёлГУ. До стартового свист-
ка все понимали, что встреча будет не-
простая, но никто не думал, что она сло-
жится настолько непредсказуемо: 5:0 в 
пользу соперника. 

Свой последний матч сборная СГУ 
провела с москвичами (РЭУ). После 
игры с «Орлом» было необходимо 
реабилитироваться. Эмоции зашка-
ливали: жёлтые карточки, судейские 
ошибки, недовольства. Но по итогам 
встречи можно сказать, что обе коман-
ды показали себя достойно: немного 
не повезло соперникам из РЭУ, кото-
рые старались дать бой более имени-
той команде. Итог – 3:1. 

***
Финальный тур завершился для на-

шей команды двумя победами и одним 
поражением. В целом сезон получился 
очень сложным. Не добрав до побед-
ных строчек всего несколько очков, по 
результатам всех игр СГУ оказалось на 
шестом месте в таблице лиги. Лучшим 
бомбардиром сборной стал Михитар 
Захарян, который в 14 играх забил 9 мя-
чей. Также Михитар занял второе место 
по системе гол+пас (9 мячей и 5 голевых 
передач). 

Семён КАРГАШЕНЦЕВ

Капитан сборной СГУ  
Михитар ЗАХАРЯН: 
«Мы все довольны ре-

зультатом турнира, так как 
смогли набрать максимум 
очков. Для нас каждый 
матч был тяжёлым, ведь 
соперники были очень 
сильными. Но и эмоции 
были незабываемыми. 
Мне очень понравилась 
поддержка наших трибун, 
спасибо всем болельщи-
кам, кто приходил, болел и 
переживал за нас. Теперь 
мы приложим максимум 
усилий, чтобы попасть в 
призёры».

Нападающий  
сборной СГУ 
Никита ТОРГАШОВ: 
«В целом этот тур был 

не совсем простым. Все 
команды были хорошо 
подготовлены. В каждой 
игре у нас были ошибки, 
которые мы будем исправ-
лять. Три матча подряд, 
конечно, очень сложно 
играть, мало времени на 
восстановление, поэтому 
последняя встреча получи-
лась самой трудной. Было 
приятно, что нас поддер-
живали и двигали вперёд 
наши болельщики».

Защитник  
сборной СГУ 
Дмитрий КОТЮХ: 
«На домашнем турни-

ре мы выполнили глав-
ную задачу для команды 
– 9 очков из 9, тем самым 
поднялись в турнирной та-
блице. Снова вступили в 
гонку за призовые места 
этого сезона. Мы просто 
не могли себе позволить 
проиграть, ведь на домаш-
нем турнире в качестве 
болельщиков присутство-
вало руководство коман-
ды, преподаватели нашего 
университета, студенты и 
родные. Несмотря на про-
вальное начало сезона, 
мы продолжаем бороться 
за лучший результат».
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